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El representante a la Cámara 
por La Guajira, Juan Loreto Gó-
mez Soto, ante el incremento y la 
inconformidad de los usuarios por 
las altas tarifas en la prestación 
del servicio de energía eléctrica 
en el departamento peninsular, li-
dera gestión para que estas sean 
diferenciales en la Costa Atlántica.

Así lo dio a conocer reciente-

mente Gómez Soto, en Plenaria 
de la Cámara de Representantes, 
quien presentó constancia ante 
los elevados costos en la tarifa de 
energía que se paga por kilovatio 
hora en la Costa Caribe. 

El guajiro, hizo la invitación 
al ministerio de Minas y Energía 
y a la Comisión de Regulación de 
Energía y Gas, CREG, para traba-

jar en conjunto y lograr medidas 
drásticas que beneficien a los 
usuarios.

“Este problema que se rees-
cribe año tras año, es la muestra 
de la urgente necesidad de gene-
rar estrategias que resuelvan la 
garantía para que la renovación 
del sistema de conexión eléctrica 
no solo recaiga en los usuarios, 

necesitamos un régimen tarifario 
especial y la creación de un fondo 
regional de estabilización de pre-

cios, con recursos públicos que 
compensen los incrementos tari-
farios”, afirmó Gómez Soto.

El Departamento Nacional 
de Planeación –DNP- presentó 
el informe de los resultados de 
cumplimiento de meta del Plan 
de Desarrollo Territorial –PDT-, de 
la vigencia 2021, ocupando en La 
Guajira, el primer puesto el muni-
cipio de Hatonuevo, con una califi-
cación del 100 por ciento. 

Con este excelente resultado 
administración municipal de Hato-
nuevo, que lidera el alcalde, Luis 
Arturo Palmezano Rivero, da un 
balance positivo a los lineamien-

tos, los objetivos y las acciones 
establecidas en la construcción 
de su plan de desarrollo territorial.

Cabe destacar que, el Plan de 
Desarrollo Territorial es la principal 
herramienta de planificación con 
la que cuentan las administracio-
nes departamentales, municipa-
les y distritales del país. Gracias 
a esta, no solo se establecen los 
lineamientos jurídicos, sino las 
inversiones públicas de cada pe-
riodo de gobierno, la visión del 
territorio, los programas y, por 

supuesto, las metas en las que el 
municipio de Hatonuevo obtuvo 
un resultado sobresaliente en la 
vigencia del año anterior.

“Me siento orgulloso del ex-
celente trabajo que estamos rea-
lizando y construyendo desde 
nuestro Gobierno, somos una ad-
ministración de puertas abiertas 
y estoy seguro de que ese ha sido 
nuestro éxito que hoy nos destaca 
como los mejores del departa-
mento de La Guajira”, puntualizó 
el burgomaestre.

Este jueves se firmó con-
venio entre la Goberna-
ción de La Guajira y la 
Alcaldía de Manaure, 
que tiene como objetivo 

el mejoramiento y rehabilitación 
de la vía que conecta a la Troncal 
del Caribe con el corregimiento de 
Mayapo.

El proyecto busca mejorar la 
intercomunicación terrestre des-
de el Distrito de Riohacha hacia la 
zona turística, cultural y económi-
ca de Mayapo, en el municipio de 
Manaure y tendrá una inversión 
superior a los 20 mil millones de 
pesos, y cuyo plazo de ejecución 
es de 15 meses, beneficiando a 

más de 25 mil habitantes de la 
zona. 

Las autoridades administrati-
vas del Departamento, encarga-
das de esta labor, indicaron que 
se rehabilitarán cuatro tramos de 
la vía que en la actualidad se en-
cuentran en pésimo estado, pre-
sentando un deterioro de la super-
ficie de rodamiento, debido al alto 
tráfico pesado de la vía, la falta de 
mantenimiento y la acción de los 
agentes climáticos. 

El gobernador encargado de La 
Península, Jose Jaime Vega, seña-
ló que “con esta vía le apostamos 
a la inversión de infraestructura 
turística, como pilar fundamental 

de la diversificación económica de 
nuestro departamento, ya que por 
aquí transitan cientos de turistas 
diariamente que buscan visitar 
Mayapo, Manaure y luego subir a 
la Alta Guajira, hoy estamos feli-
ces de poder firmar este convenio 
que se traduce en progreso y de-
sarrollo para nuestra tierra”.

Igualmente, el alcalde de 
Manaure, Elven Meza expresó 
“estamos agradecidos con la go-
bernación de La Guajira, por esta 
importante inversión que reali-
zan en el municipio de Manaure, 
agradecemos por este importante 
convenio que traerá desarrollo a 
nuestro municipio”.

Juan Loreto Gómez lidera
gestión de tarifas diferenciales
del servicio de energía para la
Costa Atlántica

Hatonuevo ocupó primer puesto a nivel departamental 
en cumplimiento de meta del Plan de Desarrollo
Territorial 2021

Departamento y municipio de Manaure realizarán 
mejoramiento y rehabilitación a vía Troncal del
Caribe - Mayapo
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Juan Loreto Gómez Soto, representante a la Cámara por La Guajira.

Mejoramiento de la vía a Mayapo es una realidad; Gobernación de La Guajira y Alcaldía de Manaure firmaron 
convenio para el inicio de las obras.

Luis Arturo Palmezano, alcalde de Hatonuevo y la gestora Social Yoliana Camargo Guillen.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...
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El domingo siete
de agosto se
posesiona el
presidente de la
República de
Colombia número 
15, después de la 
dictadura militar 
del General Gustavo 
Rojas Pinilla

Gustavo Petro
Urrego, será el
séptimo presidente 
de Colombia nacido 
en la Costa
Caribe Colombiana,
se incluyen los
encargados

Sería un absurdo el 
pretender que las 
relaciones
diplomáticas entre 
Colombia y
Venezuela, se
puedan reanudar el 
8 de agosto

Como también después del Frente 
Nacional incluyendo dos reeleccio-
nes: Álvaro Uribe Vélez y Juan Ma-
nuel Santos Calderón.
Le corresponde el turno a Gusta-
vo Petro Urrego, quien le ganó las 
elecciones a Rodolfo Hernández 
Suárez.
El acto central será la plaza de Bolí-
var, en Bogotá. Con la presencia de 
varios jefes de estados con quien 
Colombia mantiene relaciones di-
plomáticas.
Gustavo Petro Urrego, tendrá como 
vice presidenta de la República, 
a Francia Márquez Mina. Y reem-
plazan a Iván Duque Márquez y a 
Martha Lucia Ramírez, respectiva-
mente. Será para un periodo cons-
titucional de cuatro años.
Al acto de la transmisión del mando 
se espera una asistencia de más de 
cien mil personas con todas las me-
didas de seguridad garantizada por 
las Fuerzas Armadas.
¡Y no me digas más!

Porque nació en Ciénaga de 
Oro, departamento de Córdoba.
Hay que tener en cuenta que 
solo dos fueron elegidos popu-
larmente: Rafael Núñez y Gus-
tavo Petro. Los otros cinco fue-
ron en calidad de encargados.
La lista es la siguiente:
Titulares.
Rafael Núñez, fue elegido en 
cuatro oportunidades. Nació en 
Cartagena.
Gustavo Petro Urrego, nacido 
en Ciénaga de Oro.
En calidad de encargados: 
José María del Castillo y Rada, 
nacido en Cartagena;
José Fernández Madrid, nacido 
en Cartagena; 
Manuel Rodríguez Torices, na-
cido en Cartagena; 
José María Campo Serrano, 
natural de Santa Marta. Este úl-
timo sancionó la Constitución 
Nacional de 1886 que estuvo 
vigente hasta el 4 de julio de 
1991.
¡Y no me digas más!

Cuando en realidad primero se 
debe posesionar el presidente 
electo, Gustavo Petro. Luego 
debe nombrar por decreto a Ál-
varo Leyva Duran, como minis-
tro de Relaciones Exteriores. Y 
más adelante se debe nombrar 
el embajador en Caracas.
Y para tales efectos se debe 
esperar el beneplácito del go-
bierno venezolano. Y cuando 
Venezuela nombre a su emba-
jador, Colombia, también debe 
otorgar el beneplácito corres-
pondiente.
Lo cierto es que las relaciones 
diplomáticas entre Colombia y 
Venezuela se reanudarán con el 
transcurso del tiempo. Pero lo 
más importante es que las con-
versaciones bilaterales están 
adelantadas con el visto bueno 
de Gustavo Petro Urrego y de 
Nicolás Maduro Moro.
¡Habrá que esperar!

El Encuentro Empresa-
rial Fronterizo Colom-
bia-Venezuela reali-
zado en Paraguachón 
reunió a empresarios 

de ambos países para abordar 
las oportunidades de negocios, 
los niveles de integración del co-
mercio, la inversión en la región 
y las reformas estructurales que 
deberían acompañar el proceso 
de reapertura de la frontera y la 
restauración de las relaciones bi-
nacionales.

En el encuentro promovido 
por la Cámara de Comercio de La 
Guajira y el Conglomerado Em-
presarial Bolivariano se propuso 
Integrar las capacidades produc-
tivas binacionales como platafor-
ma para el desarrollo económico 
y social. Para esto se requiere 
promover diálogos de alto nivel 
entre los respectivos gobiernos 
nacionales y locales y los líderes 
empresariales de cada sector 
productivo, sobre las prioridades, 
oportunidades, desafíos y políti-
cas públicas que se derivan de la 
reapertura de frontera.

“Estamos acompañando 
como cámara de comercio a los 

empresarios en su preparación 
para la reanudación de las re-
laciones binacionales. Desde 
diferentes escenarios de interlo-
cución como el Comité de Fronte-
ras de Confecámaras recibimos 
con optimismo los anunció de la 
reactivación económica a partir 
de esta apertura”, Indicó Álvaro 
Romero Guerrero, presidente eje-
cutivo de la Cámara de Comercio 
de La Guajira.

Las conclusiones principales 
de este encuentro se relacionan 
con establecer una hoja de ruta 
en el corto plazo para entregar a 
los presidentes de ambas nacio-
nes una propuesta que incluya la 
complementariedad en los ejer-
cicios productivos, pasar del in-
tercambio comercial al intercam-
bio basado en transformación 
productiva, adecuar la oferta de 
bienes y servicios en materia de 

transporte, logística, entre otros, 
solucionar el tema de la balanza 
de pago, mejorar la infraestructu-
ra de los pasos fronterizos para la 
conectividad y generar proyectos 
en el marco de la responsabili-
dad social empresarial en temas 
de salud para atención a la po-
blación wayuu y demás aspectos 
que permitan una efectiva recu-
peración económica luego del 
restablecimiento de relaciones.

Encuentro empresarial fronterizo Colombia 
- Venezuela

El Encuentro Empresarial Fronterizo Colombia-Venezuela se realizó en el corregimiento de Paraguachón.
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EL CONGRESITO

Si entre hoy y mañana 
sábado el presidente
saliente, Iván Duque 
Márquez, no nombra 
gobernador designado: 
¡Chao, Bambino!

¿En qué ha quedado una 
iniciativa del director del 
Instramd, Luis Pablo De 
Armas Blanco, con la
posibilidad de una flota 
de buses para el
transporte urbano en el 
Distrito de Riohacha? 

Los cuatro cónsules
colombianos en la zona 
del Estado Zulia,
Venezuela, desempeñan 
sus labores en las
oficinas de Migración 
Colombia, en el
corregimiento de
Paraguachón

La Universidad de La Guajira 
recibió la visita híbrida de una 
comisión rectoral de la Asocia-
ción Colombiana de Universida-
des (ASCUN) para la verificación 
de condiciones académicas y de 
calidad, con el objetivo de permi-
tir el ingreso de la institución al 
organismo. A la jornada, asistió 
el rector Carlos Arturo Robles 
Julio, miembros del Consejo Su-
perior, vicerrectores y diferentes 
directivos de la Alma Mater.

La comisión fue liderada de 
manera presencial por Alfonso 
Reyes Alvarado, rector de la Uni-
versidad de Ibagué y Juan Gui-
llermo Hoyos Aristizábal, secre-
tario general de ASCUN y desde 
la virtualidad, en representación 
de Dolly Montoya Castaño, rec-
tora de la Universidad Nacional 
de Colombia, participaron los 
funcionarios Carlos Augusto Her-
nández Rodríguez y Melba Libia 
Cárdenas Beltrán.

En la jornada se destacó la 
interculturalidad como elemento 
determinante para las dinámicas 
institucionales, la acreditación 
de seis programas de pregrado 
y uno reacreditado, la cultura de 
la calidad que se ha consolidado 
en el marco del mejoramiento 
continuo, los 172 semilleros de 
investigación que cuentan con 
la participación de más de mil 

estudiantes de los diferentes 
programas de Uniguajira y el im-
pacto social que generan en el 
entorno.

“Los procesos de calidad en 
los que hoy nos encontramos 
inmersos tienen sustento en el 
Proyecto Político Educativo Ins-
titucional (PPEI) aprobado me-
diante Acuerdo 005 de 2017, 
con el fin de reorientar las acti-
vidades formativas de la univer-
sidad”, aseguró el rector Carlos 
Arturo Robles Julio durante su 
presentación.

Asimismo añadió que “Es de 
suma importancia que la insti-
tución esté atenta a las necesi-
dades, noticias y evidencias que 
surgen en el contexto de las uni-
versidades de Colombia y parti-
cipe en estas redes y diálogos 
para proyectar y aplicar medidas 
que sirvan al desarrollo continuo 
de la Alma Mater”.

Es preciso anotar que la 
asociación ASCUN, reúne a las 
instituciones de educación su-
perior del país con el propósito 
de debatir sobre su presente y 
futuro, realizar investigaciones 
conjuntas; promover el impacto 
social, el desarrollo académico, 
la creación de redes científicas, 
suministrar servicios de informa-
ción y mantener relaciones inte-
rinstitucionales.

Uniguajira recibe comisión rectoral para la
verificación de condiciones de ingreso a ASCUN

Encuentro entre la delegación de ASCUN y directivos de Uniguajira. 

Porque esta decisión le correspon-
derá a Gustavo Petro Urrego.
Hasta ayer no había nada claro en 
la ciudad de Bogotá, con relación a 
la terna y la posibilidad de que se 
realicen o no, elecciones atípicas.
La expectativa continúa por parte 
de los cuatro partidos políticos que 
avalaron la candidatura de Neme-
sio Roys Garzón.
Mientras que los militantes de la 
izquierda quieren pescar en rio re-
vuelto y siguen "soñando" para que 
nombren alguno de ellos así sea 
que Gustavo Petro Urrego, viole la 
Constitución Nacional y las leyes 
de la República.
¡Y no me digas más!

Se hizo manifiesta ante los perio-
distas de esta ciudad. A tal punto 
que Luis Pablo De Armas Blanco 
viajó a la ciudad de Pereira, con la 
finalidad de conocer el tipo de bus 
que serviría para esta capital. Pero 
hasta ahí. Porque existe un total si-
lencio y no se sabe si el director del 
Instramd sacaría adelante esta im-
portante iniciativa para el servicio 
del transporte urbano para la capi-
tal del departamento de La Guajira.
O habrá que esperar que se concre-
te la anunciada sociedad de econo-
mía mixta, también anunciada por 
Luis Pablo De Armas Blanco.
De todas maneras: 
¡Esperemos, esperemos, espere-
mos!

Desde allí realizan acciones en 
beneficios de nuestros conna-
cionales residentes en el vecino 
país.
Mientras se está a la espera 
que dentro de pocos meses se 
puedan reanudar las relaciones 
diplomáticas entre Colombia y 
Venezuela, que están suspen-
didas desde el epílogo del go-
bierno de Juan Manuel Santos 
Calderón y le dio continuidad el 
presidente saliente, Iván Duque 
Márquez.
Esta información se desprende 
de una fuente de alta fidelidad.
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ACTUALIDAD

Al interior de la casa 
patrimonial en don-
de nació Luis Anto-
nio “El Negro” Ro-
bles, se llevó a cabo 

el acto de develación de la pla-
ca con la cual se oficializa la 
declaratoria de la tercera ADN 
(Área de Desarrollo Naranja) 
que se establece en el Distri-
to de Riohacha. Asimismo, fue 
socializado el proyecto de la 
restauración de la antigua igle-
sia de San Lorenzo, en donde 
funcionará la Escuela Taller de 
Camarones, y la cual estará in-
mersa dentro de esta ADN. 

“La ‘ADN Luis Antonio Ro-
bles’ está conformada por un 
polígono de 0.70 hectáreas, 
un área  mucho más pequeña 
en comparación de las otras 
dos ADN del Distrito, pero que 

concentra un gran valor cul-
tural, histórico, patrimonial y 
turístico, en especial porque 
será aquí donde estará ubi-
cada la Escuela Taller de Ca-
marones, la cual se  enfocará 
en la formación y transmisión 
de saberes ancestrales en el 

arte y oficio de la gastrono-
mía”, expresó, Nicolás Lubo 
Matallana, director de Cultura 
del Distrito. 

De esta forma, queda ins-
taurada esta Área de Desarro-
llo Naranja, como un centro de 
actividad económica y creativa, 

que permitirá la renovación y el 
mejoramiento del área de su 
ubicación; como también for-
talecerá el emprendimiento, 
el empleo basado en la crea-
tividad, el turismo, el sentido 
de pertenencia, la innovación, 
la inclusión social y el acceso 
ciudadano a la oferta cultural.

“Este será sin dudas un 
espacio importante de reac-
tivación económica que im-
pulsará el desarrollo del Co-
rregimiento de Camarones, a 
través del aprovechamiento 
del potencial de su población, 
por lo cual desde la Administra-
ción Distrital con el liderazgo 
del alcalde José Ramiro Ber-
mudez, y en articulación con 
el Ministerio de Cultura, hemos 
venido trabajando arduamente 
para que muy pronto inicien 

los trabajos de restauración y 
construcción en la iglesia de 
San Lorenzo.”, puntualizó Lubo 
Matallana.

Este evento contó con la 
participación de los funciona-
rios del Ministerio de Cultura: 
Alberto Escobar, Director Na-
cional de Patrimonio y Beatriz 
Crismatt, asesora de la Direc-
ción de Patrimonio, del Alcalde 
Distrital José Ramiro Bermu-
dez, del Director de Cultura del 
Distrito, Nicolas Lubo Matalla-
na; del Secretario Privado del 
Distrito, Miguel Dizopola, con-
cejales del Distrito, así como la 
corregidora, ediles y miembros 
de la comunidad de Camaro-
nes, quienes recibieron con 
agrado la declaratoria de esta 
nueva ADN en su territorio.

En Camarones fue declarada el Área de Desarrollo 
Naranja ‘Luis Antonio Robles’

Con esta declaratoria queda delimitada y reconocida un área que operará como centro de actividad eco-
nómica y creativa para impulsar el desarrollo de este corregimiento.

José Ramiro Bermudez, alcalde del Distrito de Riohacha. Nicolás Lubo Matallana, director de Cultura del Distrito.En la foto, de izquierda a derecha: Nicolas Lubo Matallana, Director de Cultura del Distrito; 
el Alcalde Distrital José Ramiro Bermudez, Alberto Escobar, Director Nacional de Patrimonio 
y Beatriz Crismatt, asesora de la Dirección de Patrimonio.

Con el objetivo de au-
mentar la capacidad 
de respuesta y me-
jorar la seguridad 
y convivencia en el 

Distrito de Riohacha, la fuerza 
pública, tras una inversión de 
aproximadamente 860 millo-
nes de pesos del Fondo Territo-
rial de Seguridad y Convivencia 
ciudadana, recibió este jueves 
elementos de dotación.  

La entrega de los insumos, 
se llevó a cabo a través del 
proyecto denominado forta-
lecimiento a las capacidades 
operativas de los organismos 
de seguridad, justicia y con-

trol migratorio del Distrito de 
Riohacha, y se dio mediante el 
contrato de suministro número 
409 de 2021. 

Con la inversión, la Policía 
Nacional recibió 8 nuevas mo-
tocicletas, con lo que se au-
mentará en un 30 por ciento la 
capacidad de respuesta en los 
diferentes cuadrantes y la Fis-
calía seccional de La Guajira, 
un vehículo tipo campero para 
fortalecer las acciones investi-
gativas de la entidad.

Así mismo se entregó al 
Ejercito Nacional una dotación 
de equipo de campaña, hama-
cas, botas, cantimploras, entre 

otros; y a Migración Colombia 
una completa dotación de 
equipos de oficina para fortale-
cer la atención y la implemen-
tación del estatuto migratorio.

Durante el evento de en-
trega de esta dotación, el 
mandatario de los riohacheros 
anunció que también se llevan 
a cabo otras iniciativas en ma-
teria de seguridad como un 
proyecto para lograr el óptimo 
funcionamiento de las 234 cá-
maras instaladas en la ciudad 
y actualizar puntos estratégi-
cos con otras de mejor tecnolo-
gía, con una inversión de 964 
millones de pesos.

Alcalde de Riohacha entregó 
dotación a la fuerza pública 
por un valor de 860 millones 
de pesos

José Ramiro Bermudez, alcalde del Distrito de Riohacha.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El corregimiento de Ware 
Ware, zona rural del Municipio de 
Albania, La Guajira fue el esce-
nario elegido por la Secretaría de 
Educación Municipal liderada por 
Michelle Rodríguez Rodríguez para 
escuchar a los docentes, rectores 
y coordinadores de las diferentes 
instituciones educativas, que des-
de hoy trabajarán en equipo para 
fortalecer la prestación del servi-

cio y lograr que siga siendo el eje 
transversal de la Administración 
Municipal, como se dejó plasmado 
en el Plan de Desarrollo.

Al encuentro, también asistie-
ron los concejales del municipio 
de Albania, el equipo institucional 
que brinda su apoyo al sector edu-
cativo, medios de comunicación y 
secretarios de despacho, quienes 
hicieron su presentación y asu-

mieron compromisos de cara al 
cumplimiento de los objetivos, los 
cuales apuntarán al fortalecimien-
to de la prestación del servicio en 
cada una de las instituciones edu-
cativas.

En esta ocasión, la Secretaria 
de Educación hizo énfasis en los 
temas que tendrán prioridad en 
el sector, enfocándose en la inver-
sión que se empezará a realizar en 

las infraestructuras de los plante-
les educativos del municipio, me-
jorándose las condiciones para 
que los estudiantes se sientan có-
modos y dispuestos a recibir sus 
clases en cada una de las aulas.

La funcionaria, también seña-
ló su disposición de trabajar en 
cumplir paso a paso los compro-
misos que se adquieren en el sec-
tor educativo, aplaudió además la 

labor de los docentes de cada una 
de las instituciones educativas 
y manifestó su total agrado tras 
el recibimiento que le han dado 
desde el primer momento de su 
posesión como nueva secretaria 
de educación.

Finalmente, un almuerzo de 
integración permitió la cercanía de 
la dependencia de educación con 
quienes ejercen diariamente la la-
bor de asesorar, capacitar, guiar y 
forjar a los futuros profesionales 
del municipio de Albania.

De esta manera, la Adminis-
tración Municipal de Albania, La 
Guajira en cabeza del Alcalde 
Nestor Sáenz González le sigue 
apostando a la educación como la 
base fundamental para construir 
un mejor municipio, donde la edu-
cación de calidad sea posible en 
todas y cada una de las institucio-
nes educativas.

Buscando fomentar en 
la sociedad sanjuanera 
el buen hábito de ama-
mantar a los bebés, la 
alcaldía de San Juan 

del Cesar, desarrolla diferentes 
actividades dentro del marco de la 
semana de la lactancia materna, 
que conmemora en todo el país, 
del 1 al 7 de agosto del 2022.

Durante toda esta semana, 
junto con las I.P.S (Instituciones 
Prestadoras de Salud), E.P.S (Enti-

dades Prestadoras de los servicios 
de Salud, el Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar (I.C.B.F), 

fundaciones y organizaciones que 
trabajan por fortalecer los víncu-
los afectivos entre madre e hijo a 
través de la lactancia, desarrollan 
actividades en diferentes lugares 
de la zona urbana y rural.

Es así como se han llevado a 
cabo eventos lúdico - recreativos 
en Siminke ( zona índígena) la Jun-
ta y en el parque Las Delicias del 
casco urbano y próximamente en 
Caracolí.

La costumbre de la lactancia 
materna, en forma exclusiva los 
primeros 6 meses de vida y com-
plementaria hasta los 2 años de 
edad, trae beneficios para la ma-
dre, el bebé y toda la familia.

Secretaría de Educación de Albania, adelanta 
gestiones a favor de optimizar la prestación del 
servicio en zonas rurales

Con diferentes actividades lúdico recreativas,
San Juan del Cesar se vincula a la semana de la 
lactancia materna

Durante este encuentro se pudo escuchar a los docentes, rectores y coordinadores de las diferentes instituciones educativas de este municipio de La Guajira.

Evento lúdico - recreativo  en el parque Las Delicias del casco urbano.

Como parte del plan de 
trabajo, personal espe-
cializado de alta ten-
sión de Air-e realizará 

mantenimiento predictivo a los 
transformadores de potencia 
de la subestación Riohacha 
que suministran energía a la lí-
nea 529 y 592, este sábado 6 
de agosto.

Adicionalmente instalarán 
equipos en la subestación Ma-
naure para garantizar la optimi-
zación y el correcto funciona-
miento de los equipos.

Mientras tanto, el equipo de 
Mantenimiento de Air-e conec-
tará nuevos tramos de red de 
la línea 529 para continuar con 
la adecuación de la infraestruc-
tura eléctrica con la instalación 
de nuevos postes y redes eléc-
tricas.

Estas maniobras se desa-
rrollarán de 7:00 de la mañana 
a 4:00 de la tarde y será nece-
sario suspender el servicio en 
la zona urbana y rural de los 
municipios de Uribia y Manau-
re.

Mejoras eléctricas en Ca-
marones y otros corregimientos 
Este sábado 6 de agosto, Air-e 
trabajará en la subestación Ca-
marones y ejecutará mejoras 
eléctricas en la línea 592 para 
garantizar la calidad y confiabi-
lidad del servicio. Estos traba-
jos se ejecutarán de 7:00 de la 
mañana a 4:00 de la tarde y du-
rante estas acciones será nece-
sario suspender el servicio en 
los corregimientos: Camarones, 
Anaime, Choles, Comejenes, 
Ebanal, Las Flores, Matitas, Pe-
lechúa, Perico y Tigreras.

Por adecuaciones eléctricas y trabajos predictivos 
en Uribia y Manaure, Air-e suspenderá el servicio
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La Universidad de La Guajira 
recibió a ochos estudiantes de dis-
tintas Instituciones de Educación 
Superior de orden nacional e inter-
nacional, beneficiados de las con-
vocatorias Tuna Guajira, Muévete 
por la Costa y del convenio de coo-
peración con la Universidad Autó-
noma Metropolitana de México.

Cabe resaltar que la beca Tuna 
Guajira, liderada por la Oficina de 
Relaciones Internacionales (ORI) 
de la Alma Mater, se desarrolló 
durante el primer semestre del 
2022, con el objetivo de seleccio-
nar alumnos de pregrado de los 
diferentes programas de Unigua-
jira y las academias aliadas para 
promover la movilidad entrante y 
saliente.

En ese sentido, se recibieron 
cinco educandos de las univer-
sidades de Cúcuta, Cartagena y 
Bucaramanga, a los cuales se les 
dará mensualmente un apoyo de 
sostenimiento económico. Asimis-
mo, se admitió a un joven de la 
Universidad Autónoma Metropo-
litana de México, con la cual se 
firmó un convenio de colaboración 
general de cooperación que busca 
fomentar el desarrollo de activida-
des de docencia e investigación.

Por consiguiente, Diana Isabel 

Marriaga Arciniégas de la Funda-
ción Universitaria Colombo Inter-
nacional y Carlos Iván de Jesús 
Pinto Campo de la Universidad 
Tecnológica de Bolívar, realizarán 
su intercambio a través del progra-
ma Muévete por la Costa.

Olisney Deluque Montaño, di-
rectora de la Oficina de Relacio-
nes Internacionales de Uniguajira, 
expresó que la institución se ve 
beneficiada con este tipo de activi-
dades ya que permite afianzar los 
indicadores de movilidad  nacional 

e internacional entrante y aportar-
le calidad a la oferta académica.

Agregó también que "estos 
desplazamientos educativos ge-
neran escenarios de multicultu-
ralidad con los jóvenes que traen 
conocimientos de contextos distin-
tos a Colombia, específicamente 
al departamento de La Guajira. 
Igualmente se cataloga como un 
logro importante para el claustro 
educativo, ya que anteriormente 
este tipo de movilidades se daban 
muy poco”. 

La directiva afirmó que “más 
allá del intercambio de saberes 
con los becarios en el campus, 
la universidad busca apuntarle 
a todo el tema de proyección de 
movilidades que impacten las fun-
ciones misionales del proceso de 
enseñanza, articulado a la función 
de docencia”.

Arturo Ortega Escobedo, estu-
diante mexicano quien comparti-
rá aprendizaje en el programa de 
Biología, habló de su experiencia 
en el salón de clases y de su inte-
racción con sus nuevos compañe-
ros. “Cada minuto ha sido de mu-
cho aprendizaje; lo que más me 
ha llamado la atención es la rique-
za cultural del territorio”, expresó.

De manera presencial y 
virtual se cumplió en las 
instalaciones de la Uni-
versidad de La Guajira 

el Panel: Salud mental en jóvenes, 
interculturalidad y medios digita-
les, un espacio académico lidera-
do por la Facultad de Ciencias de 
la Educación a través del Progra-
ma de Licenciatura en Etnoeduca-
ción e Interculturalidad.

La iniciativa está enmarcada 
en el proyecto de investigación de 
las universidades de La Guajira, 
Los Andes y del Magdalena deno-
minado Promoción e intervención 
psicoeducativa digital con enfo-
que intercultural, que busca incidir 
en riesgos y protectores en salud 
mental ocasionados por la pan-
demia COVID-19 en adolescentes 
escolarizados de los departamen-
tos del Caribe colombiano partici-
pantes, el cual es financiado por 
Minciencias a través de la convo-
catoria 896 de 2021.

Dentro de la jornada se trata-
ron temáticas relacionadas con 
los riesgos y factores protecto-
res en salud mental, así como su 
atención desde una perspectiva 
cultural, el impacto de influencers 
virtuales y de las nuevas tecnolo-
gías. Emilce Sánchez Castellón, 
docente y coordinadora del even-
to precisó que “este panel tiene 
como propósito analizar algunos 
componentes teóricos- concep-
tuales sobre salud mental y sus 
implicaciones en la región”.

Se anunció que el proyecto en 
el Departamento de La Guajira se 

focalizó en las instituciones edu-
cativas: Denzil Escolar en Rioha-
cha, la Técnica Rural Agrícola de 
Tomarrazón, la Técnica Agraria 
de Fonseca y la Escuela Normal 
Superior Indígena de Uribia. Al en-

cuentro asistieron estudiantes de 
la Institución Educativa Centro de 
Integración Popular (IPC), Gimna-
sio Cerromar y Denzil Escolar.

Rafael Segundo Mercado 
Epiayú, profesor de Uniguajira pre-

sentó una muestra cultural titula-
da la Danza de la Sanación, la cual 
obedece a una investigación del 
maestro Gabriel Iguarán Montiel 
quien se nutrió del universo de la 
oralidad y la cosmovisión wayuu. 

Advirtió el investigador que al bai-
lar la danza se vuelve a la armonía 
y al equilibrio desde lo espiritual a 
lo terrenal. “Es sanar el cuerpo y el 
territorio”, precisó.

Por su parte, Mitchell Parra 
Obredor, docente y magíster en 
neuropsicología habló acerca de 
la Interculturalidad, adolescencia 
y salud mental. En su intervención 
dijo que según la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) este un 
estado completo de bienestar físi-
co, mental y social y no solamen-
te la ausencia de la enfermedad. 
Agregó que algunas veces la salud 
mental es invisibilizada y comple-
ja, por lo que es conveniente ha-
blar de ella fuera de los espacios 
hospitalarios y otros escenarios.

La académica afirmó que para 
promover la salud mental se re-
quieren hábitos y estilos de vida 
saludables, desarrollar actitudes y 
recursos individuales, crear entor-
nos favorables desde la perspecti-
va intercultural para que se vea la 
cultura como un factor protector.

De igual manera, Gabriel Igua-
rán Montiel, profesor e investiga-
dor de Uniguajira disertó sobre la 
salud mental en jóvenes wayuu. 
En su análisis ponderó el rol de 
los médicos tradicionales para 
detectar enfermedades menta-
les y respondió al interrogante de 
qué es salud para esta comunidad 
indígena a través del significado 
de la palabra anaa aa´in que se 
relaciona con estar bien desde el 
corazón, el estómago, el alma, el 
espíritu y los sentimientos.

Uniguajira recibe a estudiantes nacionales e 
internacionales para intercambio académico

Con distintas miradas y reflexiones culminó 
panel sobre salud mental en Uniguajira

Carlos Iván de Jesús Pinto Campo beneficiado de la convocatoria muévete por la costa.

Docente y coordinadora del panel, Emilce Sánchez Castelló. Participantes de la jornada presencial. 
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Tras la declaratoria por parte 
de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) de emergencia en 
salud pública de importancia in-
ternacional (ESPII) por la viruela sí-
mica, el Ministerio de Salud y Pro-
tección Social ha establecido una 
serie de recomendaciones para el 
cumplimiento por parte de presta-
dores en salud y aseguradores.

Al respecto, Iván Mesa, direc-
tor de Aseguramiento en Salud, 
señaló “que, dado que ya existe 
circulación de la enfermedad en 
al menos 72 países del mundo, 
en Colombia hasta la fecha ya se 
registran 20 casos confirmados y 
el país se encuentra en una fase 
de contención y vigilancia inten-
sificada, estas recomendaciones 
resultan esenciales para reducir 
el impacto de una transmisión co-
munitaria”.

En tal sentido, y con el fin de 
optimizar los procesos para la 
gestión de riesgos respecto a la 
presencia de la viruela símica en 
el país, el Ministerio de Salud y 
Protección Social acaba de emitir 
la Circular 0033 de 2022, con la 
que se insta a EPS e IPS a cumplir 
los siguientes lineamientos.

EPS, Entidades 
Adaptadas, y

Administradores de los 
Regímenes Especiales y 

de Excepción

Dentro de las recomendaciones 
para estos actores se contempla: 
fortalecer el relacionamiento con 
la Red Integral de Prestadores de 
Servicios de Salud con el fin de op-
timizar medidas de control, redu-
cir posibles cadenas de contagio y 
establecer rutas de atención; de-
finir los prestadores que servirán 
como Centro de Referencia para 
la atención de casos; fortalecer 
las modalidades de prestación de 
servicios con estrategias como jor-
nadas, atención domiciliaria, uni-
dades móviles y telemedicina para 
la atención integral.

Asimismo, implementar acti-
vidades de teleapoyo con los pro-
fesionales de la salud, contar con 
líneas de atención al usuario 24/7 
para orientar a los usuarios res-
pecto a la viruela símica, adelan-
tar actividades de teleorientación 
para los casos probables y confir-
mados, difundir información a los 
afiliados sobre las IPS dónde po-
drán ser atendidos, como también 
realizar actividades de comunica-
ción y educación a la población.

En otras acciones, se estable-
ce articular las redes de prestado-
res para la atención en salud, así 

como para la toma de muestras 
oportuna y ágil de los pacientes.

IPS
Por su parte los prestadores en 
salud deben realizar ajustes en 
los procedimientos de atención 
en cumplimiento de las directrices 
del Gobierno Nacional; formular, 
actualizar e implementar planes 
de contingencia para atención 
oportuna de los casos; como tam-
bién capacitar a sus trabajadores 
en la viruela símica.

En otras disposiciones, se 
solicita definir la ruta de trasla-

do de los pacientes, así como la 
ruta sanitaria institucional para la 
evacuación de residuos. En todos 
estos casos, se deben aplicar las 
precauciones estándar y adiciona-
les de bioseguridad.

Se establece, además, restrin-
gir las visitas para los casos confir-
mados o sospechosos, garantizar 
los insumos para la toma de mues-
tras, disponer estrategias de infor-
mación para la población, realizar 
las respectivas notificaciones a las 
entidades territoriales, y participar 
en las unidades de análisis que 
convoquen las autoridades.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

En el marco de la celebra-
ción de la Semana Mundial de 
la Lactancia Materna,  la admi-
nistración municipal, a través 
de la Secretaría de Salud y Sa-
nidad Publica, la E.S.E Hospital 
Nuestra Señora del Pilar, en 
conjunto con el Plan de Inter-
venciones Colectivas PIC, llevó 
a cabo, en el Hogar del Adulto 
Mayor, una charla virtual sobre 
los beneficios, mitos y el proce-
so de extracción que necesita 
esta práctica.

La Médico Pediatra, espe-
cialista en lactancia materna 
y donación de leche humana, 
doctora Natalia Paez, fue la en-
cargada de enseñar la importan-
cia que tiene este proceso, en la 
etapa de crecimiento del bebé, 
y orientar a las madres hacia un 
amamantamiento eficaz.

"Con estos talleres, preten-
demos transmitir nuestros cono-

cimientos a las madres y a toda 
la sociedad, de las ventajas que 
tiene la leche materna y acen-
tuar esta temática, trabajando 
intensamente en todos los nive-

les de salud; desde los primeros 
momentos de vida de los bebés, 
es muy importante para ellos 
que sean amamantados por la 
madre, ya que la leche materna 

es vital para su crianza y luego 
esa alimentación repercute en 
todo su proceso de desarrollo, 
más aún en los bebés que na-
cen prematuramente”, Señaló, 
la pediatra Natalia Paez.

Cerca de 25 mujeres, entre 
lactantes y maternas participa-
ron de la charla, donde se expli-
có de manera detallada, cuales 
son los cuidados que se deben 
tener y cuál es la forma adecua-
da de alimentarlos, con el fin de 
que los niños y niñas tengan un 
mejor desarrollo y crecimiento.

La administración munici-
pal, Historia de Cambio y Pros-
peridad, liderada por el alcalde 
Ivan Mauricio Soto, a través de 
La secretaría de Salud, conti-
nuará trabajando en los diferen-
tes programas de promoción y 
prevención, con el fin de garan-
tizar la buena salud de los ba-
rranqueros.

Alcaldía de Barrancas realizó charlas 
sobre lactancia materna

MinSalud emitió lineamientos a EPS e IPS frente 
a viruela del mono

Frente al panorama epidemiológico por la circulación de la viruela símica en el mundo, el Ministerio emitió 
recomendaciones para reducir el impacto de la enfermedad en Colombia.

Iván Mesa, director de Aseguramiento en Salud.

Mamá dándole seno a su bebé durante la charla virtual en el municipio de Barrancas.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Mohammed Ben 
Sulayem, pre-
sidente de la 
Federación In-
ternacional de 

Automovilismo desde 20221,  vi-
sitó esta semana  el colegio Pe-
dro Romero, ubicado en el barrio 
Alcibia, en el sector sur oriental  
de la ciudad de Cartagena.

Allí el ex piloto emiratí y va-
rias veces campeón mundial de 
rally compartió con los estudian-
tes durante más de una hora, 
les habló de la importancia de 

la seguridad vial y en compañía 
de otros directivos de la organi-
zación les entregó elementos 
necesarios para salvaguardar la 
integridad en los entornos edu-
cativos.

Este es el legado de la or-
ganización para la capital bo-
livarense en el marco de la FIA 
American Congress 2022, que 
se clausuró este miércoles en 
la Ciudad Heroica. Durante tres 
días, Colombia por primera vez 
fue sede de este certamen que 
reunió a clubes de automovilis-

mo de 22 países
La visita al plantel hizo parte 

de los programas de responsa-
bilidad social, que la Fundación 
FIA adelanta desde hace veinte 
años en temas bandera como 
calidad del aire, acción climá-
tica y empoderamiento de los 
jóvenes. Por Colombia hizo pre-
sencia Ricardo Morales Rubio, 
presidente para la Región IV de 
la Federación Internacional de 
Automovilismo – FIA y presiden-
te del Automóvil Club de Colom-
bia - ACC.

Son históricas las luchas, 
reivindicaciones que se 
han librado desde cam-
pos y ciudades por la 

dignidad y la vida en nuestros te-
rritorios. Hoy también las libramos 
desde el capitolio, para continuar 
construyendo un país que garan-
tice los derechos de las comuni-
dades y del medio ambiente que 
habitamos.

Desde los departamentos de 
Valle, Cauca y Nariño, del suroc-
cidente colombiano, la Coordi-
nadora Nacional de Cultivadores 
de Coca, Amapola y Marihuana, 
COCCAM, iniciamos una nueva 
movilización de la esperanza, el 
diálogo, el cambio y la paz, es por 

esto que en la ciudad de Bogotá 
tendremos una agenda donde 
nos reuniremos con la ministra de 
ambiente Susana Muhamad, con  
_________ y finalmente acompa-
ñaremos con nuestros pasos y 
consignas la posesión social y for-

mal del presidente electo Gustavo 
Petro y la vicepresidente Francia 
Márquez. 

Las mujeres y hombres de la 
Coordinadora Nacional de Cul-
tivadores de Coca, Amapola y 
Marihuana, COCCAM, llegamos 

a la ciudad de Bogotá, asumien-
do nuestra responsabilidad con 
la protección, la defensa, el cui-
dado de las montañas, campos 
y valles que a diario recorremos, 
trabajamos y son nuestro alimen-
to. Tenemos la responsabilidad 

de contribuir con nuestras voces y 
experiencias a un mejor país, todo 
esto de la mano del gobierno en-
trante, en cabeza del presidente 
Gustavo Petro, la Vicepresidenta 
Francia Márquez y todo su gabi-
nete y equipo de trabajo.

La fintech Nequi, que hace 
parte de Grupo Bancolombia, 
confirmó este jueves que des-
pués de un análisis de su área 
de Seguridad y Auditoría y si-
guiendo sus políticas internas 

de seguridad, decidió cerrar 
las cuentas que presentaban 
“malas prácticas en el uso, 
gestión o recepción de plata”.

“Esto en beneficio de la se-
guridad de los demás Nequis 

y velando por el bienestar de 
13 millones de usuarios”, ex-
plicaron desde Nequi. “Estas 
personas han sido notificadas 
previamente vía correo electró-
nico, el inscrito al momento de 

crear su Nequi, y mensaje de 
texto, el número Nequi inscrito 
en nuestra base de datos, con 
un gran porcentaje de apertu-
ra y lectura del aviso”.

La plataforma también dijo 

en un pronunciamiento que el 
cierre de las cuentas no impli-
ca pérdidas del dinero disponi-
ble y que “la plata está segu-
ra”. Los usuarios a los que les 
hayan bloqueado las cuentas 
podrán hacer una solicitud a 
través de los canales oficiales, 
o responder al correo que reci-
bieron inicialmente, para que 
el monto con el que contaban 
les sea retribuido en otra cuen-
ta de su preferencia, el mismo 
día que la soliciten.

Sin embargo, esto sí quiere 
decir que la persona no podrá 
abrir de nuevo Nequi con ese 
mismo número y perderá los 
beneficios de usar la app, ser-
vicios y funcionalidad.

“En ese sentido, se invita 
a los usuarios a que hagan un 
buen uso de la aplicación, im-
pulsando las buenas prácticas 
en beneficio de los 13 millones 
de usuarios que día a día están 
resolviendo necesidades de su 
cotidianidad desde la app, a 
través del buen manejo de la 
misma”, concretaron desde la 
fintech.

Así fue la visita de directivos de la FIA a un colegio 
de los sectores populares de Cartagena

"Desde los cultivos llegamos al Congreso de 
la República" COCCAM

Nequi confirma que cerró cuentas con ‘malos 
manejos’

La plataforma asegurió que las personas bloqueadas no podrán de nuevo abrir Nequi con el mismo nú-
mero y perderán los beneficios de usar la aplicación.
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OPINIÓN

Indudablemente, que con la 
caída del gobernador Nemesio 
Roys, se agudiza más aún la pro-
funda crisis institucional y política 
que viene arrastrando el departa-
mento de La Guajira en la última 
década.

A la crisis fiscal que lo lleva a 
la ley 550 de 1999 para el sanea-
miento de sus pasivos con la divi-
sión de apoyo fiscal del Ministerio 
de Hacienda, se le sumó, además, 
la crisis migratoria de la hermana 
república bolivariana de Venezue-
la y la crisis sanitaria por dos años 
y medio del covid19. Todo este 
panorama no ha permitido que los 
gobernantes territoriales hagan la 
tarea administrativa de manera 
eficaz y eficiente para alcanzar las 
metas y los indicadores de sus pla-
nes de desarrollo en este periodo.

Además de contar con institu-
ciones débiles y con una precaria 
imagen a nivel central, hoy nos 
enfrentamos nuevamente a este 
vacío institucional con toda la in-
seguridad jurídica, que anuncia 
la caída de un gobernador bien 
preparado y con una idea motiva-
dora de cambio, por la que votó 
mayoritariamente el departamen-
to. Una vez más, se repite que por 
la vía contenciosa administrativa 
se tumba una decisión popular a 
través de la democracia partici-
pativa. Pero como las personas 
pasan y las instituciones quedan, 
la vida administrativa para impul-
sar y promover el desarrollo de La 
Guajira tiene que seguir.

Son muchos los desafíos que 
debe asumir quien tenga la res-

ponsabilidad política de reem-
plazar al saliente Gobernador. La 
Guajira está sumida en el caos de 
la inseguridad reinante en los mu-
nicipios del departamento, donde 
la ciudadanía demanda un depar-
tamento y unos municipios segu-
ros. Continúan los coletazos de la 
pandemia que no vino de visita 
sino para quedarse.

Del mismo modo, se requiere 
una infraestructura más adecua-
da para el desarrollo social y pro-
ductivo, desde la red terciaria para 
conectar a sus territorios rurales, 
lo mismo que la red hospitalaria y 
portuaria, y también darles conti-
nuidad a los programas de agua 
potable y saneamiento básico, 
hasta garantizar el mínimo vital 
de agua y alimentos. Pero de la 
mayor importancia estratégica, 
es la visión que tenga el entrante 

gobernador, con respecto al cum-
plimiento de la Sentencia T-302 
de 2017, que declaro el estado de 
cosas inconstitucionales en el de-
partamento de La Guajira con el 
pronunciamiento de la honorable 
corte constitucional.

Ese pronunciamiento no dijo 
cosa distinta a que, en este depar-
tamento no se garantiza el dere-
cho a la vida, y aunque los regis-
tros y subregistros no lo muestren 
así, muchos miembros de nuestra 
milenaria nación wayuú, siguen 
cayendo del árbol de la vida por 

hambre y todas las patologías 
asociadas con la desnutrición y 
la malnutrición. Pero llega un go-
bierno nacional este 7 de agosto 
al Palacio de Nariño, que se au-
todenomina la Colombia Humana 
y Colombia Potencia Mundial de 
la Vida. Para lo cual se requiere 
una mejor interlocución desde 
la región con la nación, donde el 
gobierno departamental como 
cuerpo intermedio del estado, en 
cumplimiento de su responsabili-
dad misional, convoque a la clase 
parlamentaria y a la dirigencia del 
departamento, para que La Guaji-
ra por el enfoque diferencial que 
demanda, se convierta en un pro-
pósito de país.

El estado de cosas inconstitu-
cionales de La Guajira, requiere 
un capítulo aparte en el nuevo 
Plan de Desarrollo Nacional 2022-

2026, con su diagnóstico, un plan 
estratégico y un plan plurianual de 
inversiones, que permita conjurar 
esta crisis social y humanitaria 
tan prolongada. La agenda del go-
bierno departamental y la agenda 
parlamentaria, deben coincidir en 
este punto de encuentro poniendo 
como interés superior de su ges-
tión el desarrollo social y econó-
mico de La Guajira, con todas sus 
ventajas comparativas, y la crisis 
política, administrativa, social y 
económica que lo aqueja.

Ojalá y la persona designada 
para terminar el periodo de go-
bierno departamental llegue re-
vestido de una gran experiencia 
y trayectoria pública, y con cono-
cimiento en alta gerencia pública, 
para que, además de fortalecer el 
desempeño institucional, desarro-
lle una gestión sin precedentes, 
y a la par, del gobierno nacional, 
que también viene llegando a di-
rigir los destinos del país. La tarea 
encargada para quien suceda al 
gobernador Nemesio Roys, está 
llena de retos y desafíos, no sola-
mente por enfrentar la crisis de-
partamental, sino por recibir a un 
nuevo gobierno nacional, lleno de 
expectativas y esperanzas para re-
activar la economía en todos sus 
órdenes. La Guajira requiere eje-
cutorias, realizaciones, resultados 
efectivos, obras físicas y sociales y 
emprender una cruzada contra la 
pobreza y el hambre, por el desa-
rrollo humano y contra las necesi-
dades básicas insatisfechas que 
muestran los más altos indicado-
res del país.

Si la salud pública necesita 
una respiración boca a boca, la 
mala calidad de la nutrición ahon-
da cada día más la crisis que ha 
vivido el Departamento y que por 
ahora no mejora. Se suman los 
resultados internacionales de las 
pruebas en la educación mundial, 
denominada Pisa, y a Colombia le 
ha ido muy mal.

Para mejorar la calidad educa-
tiva se debe establecer la educa-
ción como política de Estado, no 
hay más, o si no, los resultados 
continuarán decreciendo en el 
sistema educativo y continuare-
mos siendo ‘rajados’ en cualquier 
prueba donde Colombia concurse.

Las pruebas con las que Co-
lombia ha participado a nivel in-
ternacional nos han servido para 
desnudar nuestras falencias en el 
plano educativo, donde los estu-
diantes de América Latina no re-
suelven problemas de la vida real, 
como ha quedado demostrado en 
las últimas pruebas. Fueron 44 
países los que hacen esta prueba 
y Colombia siempre ha ocupado 
los últimos lugares. Hoy, con la 
pandemia ya superada a medias, 

sin clases presenciales en el ma-
yor tiempo de la pandemia, la si-
tuación ha empeorado más. La 
educación a nivel nacional está 
en cuidados intensivos. Si no se 
aplica como política de Estado 
continuará en actos mortis. Pero 
si a nivel nacional llueve, a nivel 
departamental no escampa.

Haciendo un análisis a la 
matriz Dofa de nuestro Departa-
mento, sobre las debilidades, las 
oportunidades y las amenazas 
que sobre ella recaen en materia 
de desarrollo, encontramos que 
una de las grandes falencias y por 
supuesto, una de las grandes de-
bilidades que afectan de manera 
significativa nuestro devenir histó-
rico es, sin lugar a dudas, la edu-
cación.

La mala calidad educativa 
mostrada y demostrada en los di-

ferentes resultados académicos, 
indica que sin una buena educa-
ción, no puede existir buen desa-
rrollo y buenas perspectivas de 
cambio de un departamento que 
contribuye significativamente con 
sus recursos al crecimiento del 
país, pero que aquí el recurso hu-
mano continúa siendo muy pobre 
en este aspecto.

¿A qué se debe la mala calidad 
educativa que hoy nos identifica?

Son varios los factores, pero 
uno en especial es la muestra de 
esa falencia que poseemos: la po-
breza y la mala calidad de vida de 
los guajiros.Si existe desnutrición 
y hambre, ¿cómo puede un estu-
diante rendir en sus niveles de es-
colaridad? Además, no existe una 
articulación en el sistema educa-
tivo departamental, con el nivel 
municipal y menos con el nivel na-

cional. No existe una calidad edu-
cativa fuerte y falta cohesión entre 
el conocimiento y la formación de 
un buen estudiante.

No existe una planificación 
educativa coherente entre sus cin-
co áreas de gestión de acuerdo a 
la guía 34 del Ministerio de Educa-
ción Nacional.

Todas las instituciones de-
ben hacer sus diagnósticos para 
la elaboración del PME –Plan de 
Mejoramiento Institucional– el 
cual debe ser enviado a principio 
de año y tener como insumo por 
la Secretaria de Educación Depar-
tamental para elaborar lo que es 
el PAM –Plan de Apoyo al Mejora-
miento– para así generar políticas 
públicas del mejoramiento de la 
calidad educativa, cosa que no 
se está haciendo a nivel departa-
mental. Recursos existen, pero no 
están siendo bien utilizados. Los 
recursos a través del SGP –Siste-
ma General de Participación– se 
giran para la calidad y para ali-
mentación.

Pero muchos alcaldes a nivel 
nacional se inventan figuras para 
desviar los recursos en mención. 
Esos recursos del SGP a nivel de-
partamental fueron utilizados en 
los últimos cinco años por la tal 
asunción temporal o intervención 
a nivel nacional de nuestra edu-
cación, la cual se convirtió en un 
fiasco para el Departamento.

Ahondando en el tema de la 

calidad, el otro factor es la falta de 
investigación, tanto de los docen-
tes, como de los educandos, es 
decir, compromiso por parte de los 
docentes y de los padres de fami-
lia no se está dando como debiera 
ser.

No se hace investigación y mu-
cho menos ampliación de conoci-
mientos y eso que la tecnología a 
nivel global marca la pauta, pero 
ella, en la mayoría de los casos, 
“atropella” a los docentes de los 
centros escolares, por un lado por 
falta de apoyo en el conocimiento 
de estas tecnologías, por el otro 
lado, el poco interés de los docen-
tes –no de todos– para entrenarse 
en ese aspecto, así como “copia y 
pega” que se ha vuelto usual, no 
solo en la formación académica 
escolar, sino más allá en el centro 
universitario, de la misma Univer-
sidad de La Guajira.

Estudiantes que actúan más 
por inercia a lograr un título uni-
versitario, que a profundizar más 
en la carrera que estudian y los 
problemas que aquejan a la región 
y la debilidad en ese centro de los 
catedráticos que también carecen 
de formación en la docencia y mu-
cho menos de formación en inves-
tigación. Pero es bueno reconocer 
que la Universidad de La Guajira 
ha avanzado significativamente 
en investigación, como lo indican 
varios trabajos de investigación de 
docentes y de alumnos que han 
recibido premios a nivel nacional 
e internacional.

Por Rafael Humberto 
Frías Mendoza

Por Hernán Baquero 
Bracho

Retos y desafíos de un gobernador designado en 
La Guajira

Educación, en ‘cuidados intensivos’
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MISIÓN INSPIRA Con Jaimelis Fonseca Sierra 

El pasado 10 de marzo, 
partieron desde La Guajira, 
precisamente de Barrancas 
hacia Europa, 7 jóvenes car-
gados de sueños y metas 
por alcanzar, con mucho 
esfuerzo y sacrificio empren-
dieron ese viaje al viejo con-
tinente, con la esperanza de 
pronto recibir una buena no-
ticia de ser escogido como 
jugadores para aportar con 
su talento y potencial a algu-
no de los equipos. Al día de 
hoy, Barrancas La Guajira, 
recibió la excelente noticia 
de que uno de los jovenes, 
Angel Blanchar Pérez, fue 
fichado en Portugal por el 
Club ADR PASTELEIRA de la 
ciudad de Porto en Portugal, 
Angel durante el programa 
Global Pro Football Expe-
rience se destacó desde un 
inicio anotando goles im-
portantes en cada partido 
disputado, su talento le dio 
para descrestar a ojeadores 
de distintos clubes los cua-
les buscaron hacerse a el 
para reforzar sus líneas para 
los torneos a enfrentar, al fi-
nal el club antes menciona-
do fue quien logró adquirir a 
ese Guajiro potente, rápido 
y disciplinado. Ahora este 
jóven nacido en Carretalito 
corregimiento de Barrancas, 
tendrá un club posicionado 
recientemente ascendido de 
división y con nuevas alian-

za que auguran un excelente 
futuro para el club, de igual 
Manera se encuentran tres 
de los otros seis compañe-
ros de Angel; Juan Anaya, 
Romario Redondo, Janer 
Carrillo, estos con una gran 
opción de ser fichados por 
otros clubes de este país, en 
estos momentos se encuen-
tran a esperas de un pre 
contrato y la obtención de 
recursos para poder viajar y 
ser fichados ya.

Cabe destacar, que este 
y otros jóvenes en el mu-
nicipio, han logrado estos 
avances en su carrera de-
portiva, gracias al apoyo y 
motivación de una pareja de 
profesionales como lo son 
Leidi Gómez y José majarrez 
y a otros profesionales como 
el profesor Oscar Usuga, que 
desde Portugal han reliza-
do alianzas con ellos para 

poder impulsar el talento 
deportivo de estos jovenes, 
ellos manifestaron  que el 
16 de Junio ya fue enviado 
un deportistas más; Yhustin 
Ortega de 17 años de edad 
el cual ya a demostrado 
su gran talento y en poco 
tiempo ya realiza su prime-
ra prueba para un club en 
la ciudad de Porto, de igual 
manera dicen que hay tres 
jóvenes más organizándose 
para un nuevo grupo de ju-
gadores para exportar.

El programa Global Pro 
Football Experence, a cargo 
del Profe Oscar Usuga se ha 
convertido en una gran ven-
tana para los jóvenes Guaji-
ros y Colombianos.

Barrancas continua dan-
do frutos en el deporte y los 
jóvenes siguen soñando con 
ser grandes referentes en La 
Guajira y a nivel mundial. 

Por Jaimelis Fonseca 
Sierra

Un joven futbolista de Carretalito - Barrancas 
Él junto a otros jóvenes llevaban varios meses demostrando su talento en Portugal

fichado por un equipo de Portugal

Diogo Martins, agente deportivo junto a Ángel Blanchar Pérez.

"Hola, mi nombre es Ángel 
Blanchar, tengo 23 años y 
soy Colombiano. Vengo a 

dar todo de mí a este club. 
¡VAMOS PASTELEIRA!" 

Ángel Blanchar Pérez, nuevo fichaje del ADR Pasteleira Futebol SDUQ. Ángel Blanchar Pérez firmando contrato de fichaje con el Pasteleira de Portugal.
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El Ministerio de Ambien-
te y Desarrollo Soste-
nible y Procolombia 
lanzaron de manera 
oficial la marca país 

ambiental ‘Sello/Marca Nego-
cios Verdes’, que busca posi-
cionar y fomentar los Negocios 
Verdes (NV) a nivel nacional e 
internacional, como estrategia 
comercial para potenciar la con-
servación del medio ambiente, 
la biodiversidad y el uso de los 
recursos genéticos.

Esta marca cuenta con ca-
racterísticas diferenciales que 
brindan garantía al consumidor 
frente a la promesa de valor 
(ambiental, social y económica) 
que desarrollan los NV y que 
puede ser solicitada y otorgada 
a los bienes o servicios que lo-
gren un nivel igual o superior al 
71 % de cumplimiento de los cri-
terios de Negocios Verdes, ase-
gurando un impacto ambiental 
positivo.

“Este lanzamiento es una 
invitación a todos los emprendi-
mientos, negocios y empresas 
ancla a cumplir con los requisi-
tos necesarios para poder obte-
ner el sello/marca de Negocios 
Verdes y continuar contribuyen-
do al crecimiento económico 
del país por medio de iniciativas 
responsables con el medioam-
biente. Sin embargo, también 
se convierte en una garantía de 
calidad que invita a los consu-
midores actuales para incorpo-
rar el consumo de estos bienes 
y/o servicios en sus decisiones 
de compra”, dijo Katia Flórez, 
jefe de la Oficina de Negocios 
Verdes del MinAmbiente.

Conozca los beneficios
Los NV que cuenten con el Sello 
Marca Negocios Verdes tendrán 
un sello distintivo respecto a 
otros productos, mejorando su 
competitividad e imagen; con-
tarán con una articulación con 
ProColombia en procesos de 
exportación; se articularán con 
empresas Ancla Verdes y gran-
des superficies; participarán en 
ruedas comerciales de inver-
sión y aceleración, visibilizarán 
las historias de sus productos o 
servicios autorizados liderados 
por comunidades con enfoque 
diferencial, entre otros benefi-
cios.

¿Cómo solicitar el sello?
Las Ventanillas Ambientales 
son las encargadas de otorgar 

y administrar este Sello Marca 
junto con el Aval de confianza 
dentro de los Programas Re-
gionales de Negocios Verdes. 
De esta forma, la Autoridad 
Ambiental, por medio de la 
Ventanilla de NV generará un 
contrato con el empresario, que 
permite el uso de la marca y de-
termina los productos autoriza-
dos en una vigencia no superior 
a un año.

Las Ventanillas, por su par-
te, tendrán cinco días para dar 
respuesta a los empresarios 
quienes manifiesten su interés 
de adquirir la marca y entre-
garán a la Oficina de Negocios 
Verdes la información solicita-
da de los empresarios, produc-
tos autorizados y compromisos 
acordados. 

MEDIO AMBIENTE

El Sello Marca Negocios Verdes es una marca que busca generar una relación de mercado entre la oferta 
y la demanda de productos verdes que garanticen al consumidor una promesa de valor con impacto
ambiental positivo, buenas prácticas ambientales, sociales y económicas y ciclo de vida.

Los Negocios Verdes podrán contar con la 
marca ambiental del país
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"Traigan a todo el 
que me reconoce 

como su Dios, porque yo los he 
creado para mi gloria. Fui yo quien 
los formé”». Isaías 43:7 NTV.

La salvación de Dios es la más 
grande expresión de Su amor in-
mutable. El futuro de Israel está 
determinado por Dios, que es 
nuestro Creador y Redentor. Aun-
que pasemos por las aguas o por 
el fuego, no tengamos temor. Dios 
está con Su pueblo, y somos la 
niña de Sus ojos. Él levantó a Ciro, 

rey de Persia, y entregó en sus ma-
nos a Egipto, Etiopía y Seba. 

Luego, por medio de un edic-
to, manda a Israel a retornar del 
cautiverio babilónico. Aunque Is-
rael se apartó del camino de Dios 
en rebeldía, el Creador lo salvará 
con Su soberano amor y le dará 
un nuevo crecimiento. Aunque se 
trate del hombre más vil y menos-
preciado, será de gran estima y 
honorable para Dios, dado que fue 
creado para Su obra.

Las naciones no conocerán 

los propósitos de Dios, porque 
son ciegos con ojos y sordos con 
oídos. Vanos son todos los dioses 
paganos. Israel fue escogido entre 
todas las naciones, para ser testi-
go y siervo de Dios. Todos los que 
conocen a Dios -- los que creen en 
Él y han experimentado Sus mila-
gros y prodigios -- deben anunciar 
a todas las naciones que Él es el 
verdadero Creador. 

Aquel que redimió a Israel por 
amor, es el único Salvador eterno 
y lo ha sido desde el principio, y Él 

no se compara a los ídolos hechos 
con manos de hombre. Nada pue-
de oponerse a la soberana volun-
tad de Dios. Los creyentes somos 
testigos que anuncian al mundo la 
gloria de Dios. Anunciemos, pues, 
las buenas nuevas de salvación de 
Dios y Su grandeza al prójimo.

Dios nos llamó con Su amor y 
nos hizo suyos. Por eso, por más 
débiles e imperfectos que sea-
mos, para Él somos preciosos y 
fuimos creados para Su gloria. Y Él 
es capaz de pagar lo que sea por 

Su amado pueblo.
Así, el futuro del pueblo de 

Dios se encuentra en Sus manos 
y nadie puede interrumpir Su obra 
de salvación. De este modo, el fiel 
debe ser testigo de Dios para to-
das las naciones y dar testimonio, 
en este mundo repleto de politeís-
mo y secularidad, de que Él es el 
verdadero Dios y Salvador.

Debemos vivir como testigos, 
ya que el Señor nos ha hecho 
Suyos por medio de la salvación. 
Dios les guarde.

QUE MI PUEBLO SE ACERQUE A MÍ

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

La lactancia es una forma 
inigualable de facilitar 
el alimento ideal para el 
crecimiento y el desarro-
llo de los bebés, cuenta 

con innumerables ventajas no 
sólo para la salud del pequeño 
sino también para sus mamás. 
Tal es así que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y UNI-
CEF – con quien Kimberly-Clark 
tiene una alianza hace 3 años – 
recomiendan que la leche mater-
na sea el alimento exclusivo de 
los bebes hasta los 6 meses de 
edad, y en lo posible extenderla, 
al menos, hasta los 2 años en 
combinación con otros alimen-
tos.

Aunque a veces puede resul-
tar todo un desafío, amamantar 
es una forma de amar y brindarle 
todos los nutrientes necesarios 
al bebé para su correcto desa-
rrollo. Sin embargo, aún existen 
muchas dudas y falsos mitos al 
respecto.

Por lo anterior, en la Semana 
Mundial de la Lactancia Materna, 
Kimberly-Clark y UNICEF celebran 
esa práctica tan importante y 
compartes algunas recomenda-
ciones para tener en cuenta:

1. ¿Por qué es tan importante 
la lactancia materna para el 
bebé? La lactancia no solo es un 
gesto de amor que permite una 
conexión profunda con el bebé, 
sin duda la leche materna cuenta 
con todos los anticuerpos nece-
sarios contra las enfermedades 
más comunes como, por ejem-
plo, neumonía o diarrea.

Además, tienen menor riesgo 
de mortalidad en el primer año 
de vida que aquellos que no la 
reciben.

2. ¿La lactancia materna es 
fácil? Lo cierto es que cada pro-
ceso es único y algunas veces 
se necesita apoyo y requiere 
práctica, tanto para las madres 
como para los bebés. También es 
importante que se realice en un 
espacio tranquilo y que la madre 
cuente con el apoyo del entorno 

de la familia y/o laboral.
3. ¿Es habitual que la lactancia 
duela? Si bien en un comienzo 
es normal experimentar moles-
tias, con el apoyo adecuado para 
posicionar el bebé y asegurar que 
esté correctamente agarrado al 
seno se pueden evitar los pezo-
nes adoloridos.

4. ¿Debo lavarme los pezones 
antes de amamantar? No es ne-
cesario, cuando los bebés nacen 
ya están familiarizados con los 
olores y sonidos de su madre. 
Los pezones tienen un aceite o 
grasa natural que los hidrata y 
protege, pero además las bacte-
rias presentes en la piel pueden 
ayudar a desarrollar un sistema 
inmunológico saludable. Higie-
nizar los pechos diariamente es 
suficiente.

5. ¿Sólo debo comer alimen-
tos saludables mientras estoy 
amamantando? Las madres que 
amamantan necesitan una dieta 
balanceada. Si bien los bebés es-
tán expuestos a las preferencias 
alimentarias de sus madres des-
de que están en el útero, las ma-
dres deben estar atentas a si su 
bebé presenta alguna reacción 
particular con algún alimento.

6. ¿Muchas madres no pueden 
producir suficiente leche? Hay 
varios factores que pueden afec-
tar la producción de leche. Se ha 
comprobado que iniciar la lactan-
cia dentro de la primera hora del 
nacimiento, mantener contacto 
piel a piel entre la madre y el 
bebé, y poner frecuentemente el 
bebé al pecho aportan para tener 
una mayor producción de leche.

En el caso de sentir que no 
se está produciendo suficiente le-
che para el bebé, se recomienda 
consultar con un profesional.

7. ¿Debo amamantar si estoy 
enferma? Dependerá de la en-
fermedad a la cual la madre se 
enfrenta, para estos casos es 
fundamental consultar con el es-
pecialista.

8. ¿La lactancia es buena para 
la mamá? Por supuesto, a corto 
plazo ayuda a su recuperación 
física. Por ejemplo, disminuye el 
riesgo de hemorragia después 
del nacimiento y reduce el riesgo 
de depresión post-parto. Según 
la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS), las mujeres que ama-
mantan tienen un 32% menos 
de riesgo de tener diabetes tipo 

2, un 26% menos de riesgo de 
tener cáncer de mama y un 37% 
menos riesgo de tener cáncer de 
ovarios.

Sin embargo, el hecho de que 
haya mamás que no amamanten 
no significa que sea algo negati-
vo, cada caso es único. Es impor-
tante asesorarse con un experto 
y considerar las circunstancias 
en cada caso. Amamantar es una 
experiencia singular y única, el 
contacto piel a piel, intercambiar 
miradas y abrazar al bebé forta-
lece el vínculo afectivo y le dará 
mayor seguridad emocional.

9. ¿Es difícil destetar a un bebé 
si es amamantado durante más 
de un año? No hay evidencia de 
que sea más difícil dejar de ama-
mantar después de un año, pero 
sí hay evidencia de que amaman-
tar hasta los dos años es bene-
ficioso tanto para las madres 
como para los niños.

10. Si vuelvo a trabajar, ¿tendré 
que destetar a mi bebé? Muchas 
madres continúan amamantando 
después de volver al trabajo. Se 
recomienda verificar las políticas 
del país y del lugar donde trabaja. 
Si tiene derecho a un horario y un 
lugar para amamantar durante 

las horas de trabajo, si es posible 
poder ir a casa y amamantar, pe-
dirle a un familiar o amigo que le 
traiga a su bebé o que se extraiga 
la leche y se la lleve a casa.

Si no tienes la opción de ama-
mantar durante las horas de tra-
bajo, busca momentos durante el 
día para extraerte la leche y luego 
alimenta a tu bebé directamente 
cuando estés en casa.

En 2022, Kimberly-Clark, a 
través su marca Huggies, y UNI-
CEF celebran el tercer aniversario 
de su alianza, enfocada en apo-
yar el desarrollo de la primera 
infancia en América Latina y el 
Caribe (ALC). Desde 2019, Kim-
berly-Clark ha contribuido a que 
UNICEF llegara a casi 3 millones 
de personas a través de sus pro-
gramas: 1.5 millones de niños y 
niñas, casi 1.2 millones de pa-
dres y cuidadores, y 33,000 tra-
bajadores de Desarrollo Infantil 
Temprano (DPI) en 15 países de 
la región.

Según estudios realizados 
por la Organización Mundial de 
la Salud (OMS).

Un Abrazo Para Cada 
Bebé

Un Abrazo Para Cada Bebé es 
uno de los mayores programas 
mundiales de impacto social es-
tablecido por Kimberly-Clark a 
través de su marca Huggies®. 
El programa comenzó en 2010 
y tiene como objetivo ayudar a 
los bebés más vulnerables de la 
sociedad a recibir los abrazos y 
la atención que necesitan. Este 
cuidado se presenta en muchas 
formas, incluidas asociaciones 
hospitalarias que apoyan pro-
gramas de abrazos voluntarios, 
asociaciones con ONG que se 
centran en mejorar la atención 
de la salud materna y del recién 
nacido y donaciones de pañales 
y toallitas. En los últimos cinco 
años, casi 3 millones de bebés 
en Canadá, Estados Unidos, Is-
rael, Australia, Vietnam, China e 
India se han beneficiado del pro-
grama.

En el marco de la Semana Mundial de la Lactancia Materna, Kimberly Clark y UNICEF hablan sobre los 
mitos y verdades actuales respecto a la lactancia y comparten algunas recomendaciones.

10 mitos y verdades sobre la lactancia materna

Amamantar es una forma de amar y brindar todos los nutrientes necesarios al bebé para su correcto desarrollo.
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JUDICIALES

Capturados 2 hombres después de 
quitarle un iPhone a una mujer

Patrulleros resultaron lesionados 
por una mujer en una riña

Hombre wayuu fue capturado 
por presunto abuso sexual

Lo sorprenden caminando con 
una escopeta en la mano

Alerta por caso de muerte por 
tuberculosis en un centro de 
reclusión de Riohacha

Después de cometer un atra-
co contra una femenina, la Po-
licía Nacional detuvo a dos per-
sonas varias cuadras adelante, 
recuperándole las pertenencias 
a la mujer, entre ellas el celular.

La oportuna reacción del 
cuadrante sobre la carrera 8 
con calle 25, del barrio Luis 
Eduardo Cuellar, en Riohacha, 
les permitió dar con la ubicación 
de los asaltantes.

En esa dirección fueron 
capturados: Nader Jair Pinto 
Gómez, de 21 años y Andrés 
Camilo Castillo Amaya, de 22; 
quienes minutos antes  habían 
atracado la mujer cuando cami-
naba por ese sector.  

La víctima les manifestó a 
los uniformados que los hoy de-
tenidos se desplazaban en una 
motocicleta de color negro, mar-
ca AKT, modelo 2023.

Ellos la abordan, luego la in-
timidaron con un arma de fuego, 
para posteriormente despojarla 
de un bolso de color negro, que 
fue recuperado al aprehender 
los dos hombres.

Los policiales hallaron en 
su interior: un teléfono celular, 
marca iPhone 13XR, color blan-
co, avaluado en $ 7’800.000, 
maquillajes, una colonia y docu-
mentos personales.

Una mujer fue detenida por 
lesionar a dos policías, en el mo-
mento que trataban los unifor-
mados de evitar que ella hiriera 
a un ciudadano en una riña.

El procedimiento se dio 
cuando los patrulleros fueron a 
atender un caso de policía que 
se estaba presentando por la 
calle 14 con carrera 11, de Mai-
cao, donde una mujer estaba 
generando una riña.

La femenina pretendía lesio-

nar con un cuchillo a un hombre 
en el lugar mencionado y los 
policiales entraron a disuadirla, 
exponiéndose a riesgo para con-
trolar la situación.

En la intervención buscaron 
la forma que entregara el arma 
cortopunzante que tenía en su 
poder y desistiera de su inten-
ción de agredir a la otra perso-
na.

Pero esta hizo caso omiso, 
en un instante de descuido al-

canzaron a desarmar a la ciuda-
dana y es cuando la emprendió 
contra los uniformados.    

Ella se les abalanzó contra 
los servidores públicos y mordió 
en el brazo a uno de los patru-
lleros y al otro lo lesionó en el 
rostro utilizando sus uñas. Al 
registrarse esta situación, los 
integrantes del cuadrante de-
bieron reducirla y materializarle 
la captura por violencia contra 
servidor público.

Al conocer la ubicación de un 
hombre sindicado de cometer 
acceso carnal violento agrava-
do, las autoridades se dirigieron 
al lugar en el área rural del mu-
nicipio Manaure y lo detuvieron.

El operativo fue realizado 
por la Policía Nacional en coor-
dinación con el Cuerpo Técnico 
de Investigación, CTI de la Fisca-

lía General de la Nación, en las 
últimas horas.

La actividad se desarrolló en 
el kilómetro 6, de la carretera 
Troncal del Caribe, donde proce-
dieron en materializar la captura 
a Valencio Epinayú Pushaina.

En el sitio le dieron a cono-
cer la orden de captura emana-
da por el Juzgado Quinto Penal 

Municipal con función de con-
trol de garantías del Distrito de 
Riohacha y la Fiscalía 09 Local 
Caivas.  

De acuerdo con el documen-
to judicial este ciudadano con-
taba con un requerimiento por 
haber abusado sexualmente de 
una persona, en hecho ocurrido 
semanas antes.

Un hombre portando un arma 
de fuego ilegal fue detenido por 
las autoridades en Maicao, cuan-
do transitaba tranquilamente con 
la escopeta en la mano.

La patrulla en el momento que 
adelantaba patrullaje por el sector 
comercio del municipio fronterizo, 
se le acercó un ciudadano y les 
dijo que por la carrera 19 con calle 
18 se hallaba una persona portan-
do un arma de fuego.  

De inmediato los uniformados 
se desplazaron al lugar indicado 
por el denunciante y ubicaron a 
Álvaro Pushaina Apshana, cuando 
caminaba portando en su mano 
derecha una escopeta, calibre 16 
y en su bolsillo llevaba dos cartu-
chos para la misma.

Acto seguido le preguntaron si 
tenía la documentación para porte 
o tenencia para el arma de fuego y 

este les manifestó que no contaba 
con el salvoconducto.

Igualmente, trataron de co-
nocer que pretendía hacer con la 

escopeta y hacia donde se dirigía 
con ella, pero Pushaina Apshana 
no entregó respuesta sobre los 
dos temas.

Preocupados por la salud de 
los reclusos que se encuentran en 
la Estación de Policía de la calle 19 
con carrera 8, se encuentran sus 
familiares, tras la muerte de uno 
de sus compañeros afectado de 
Tuberculosis. 

Según una fuente, varios de es-
tos hombres se encuentran desde 
hace varios días indispuestos, con 
tos y fiebre, por lo que han hecho 
el llamado a la secretaría de Sa-
lud, para que realice un barrido y 
descarte más casos y así los fami-
liares puedan estar tranquilos con 
el estado de salud de los privados 
de la libertad que se encuentran 
al interior de las celdas de dicha 
Estación. 

La preocupación de los reclu-
sos se generó aún más luego de la 
muerte del joven Moisés Cuadrado 

Ipuana, de 23 años de edad, quien 
había sido trasladado a un centro 
asistencial de Valledupar, luego de 
padecer graves quebrantos de sa-
lud por esta enfermedad.

Riohacha

Maicao

Manaure

Maicao Riohacha

Nader Jair Pinto Gómez, de 21 años y Andrés Camilo Castillo Amaya, de 22 años, capturados.

Mujer capturada con arma cortopulsante con la cuál pretendía lesionar con un cuchillo a un hombre.

Álvaro Pushaina Apshana, capturado.

Valencio Epinayú Pushaina, capturado.

Moisés Cuadrado Ipuana, de 23 años, fallecido.
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SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Saul Lallemand y Aldair
Velásquez oficializan el listado 
de compositores de su nuevo
álbum

Iván Villazón le canta a 
Bucaramanga

Hebert Vargas, el vallenato romántico que se 
impone en Colombia y Panamá

Nota 7, la agrupación vallenata que nació en una 
terraza del Divino Niño 

El rey vallenato 1998 Saúl 
Lallemand y el cantante Aldair 
Velásquez oficializan el listado 
de los 13 compositores que ha-
rán parte de su álbum musical.

El listado de los composito-
res es el siguiente:

• Iván Calderón 
• Wilfran Castillo 
• Fabián Corrales 

• ALejandro Sarmiento 
• Richar Daza
• Lucho Alonso 
• Juan Fabio Lagos
• Carlos Amaris
• Cabe Solano
• Melkis Suárez 
• Mono Zabaleta 
• Carlos Huertas
• Gustavo Calderón 

La nueva producción musical 
saldrá en el último trimestre del 
año y se caracteriza por la esco-
gencia de obras románticas, ale-
gres y parranderas, con temática 
para todos los gustos.

Saúl Lallemand tuvo la direc-
ción y producción de este álbum 
que será una verdadera sorpre-
sa para el mundo vallenato.

En una terraza del barrio Di-
vino Niño, al noroccidente de Va-
lledupar, nació Nota 7, una joven 
agrupación que quiere meterse 
en el corazón de los amantes de 
la música vallenata. 

Conformado por artistas que 
apenas dan sus primeros pasos 
en el folclor, N7 anima diferen-
tes sitios privados y públicos con 
un espectáculo que se preparó 
en medio de la cuarentena que 
vivió el mundo por cuenta de la 
pandemia. 

El 21 de marzo de 2021 to-

maron la decisión de pasar de 
los ensayos a los escenarios y 
montaron un repertorio con can-
ciones que pretenden enamorar 
a cada persona que los escuche.

“El talento, amor y pasión 
por la música que yo llevaba en 
mi corazón y que también here-
dó mi hijo menor y que él mismo 

también vio durante muchos 
años crecer en algunos niños y 
jóvenes, nos impulsó a concretar 
con un paso firme este proyecto 
y sueño, el que un día de mane-
ra espontánea tuvo su primer 
encuentro en forma de un pe-
queño ensayo conformado por 
acordeón, caja y guacharaca en 

la terraza de mi casa”, recuerda 
Rudys Rafael Ruiz, mánager-fun-
dador del conjunto vallenato.

Agregó Ruiz que: “Poco a 
poco Nota 7 empezó a tener mu-
chos cambios en la musicalidad, 
el show y el repertorio originan-
do así una nueva versión que 
empezaría abrir puertas y tari-
mas para la puesta en escena 
de los muchachos”.

Nota 7 lo integran el voca-
lista Jhanger Olaya, los acor-
deoneros Carlos Hoyos y Dairo 
Andrés, el guitarrista y coordi-
nador Deimer ‘Meme’ Escobar, 
Sergio Ruiz ‘Checho Congas’, en 
congas, entre otros. “Llevamos 
la música en la sangre, en mi 
caso siempre he cantado, para 
mí ha sido un éxito, avanzando 

poco a poco, pero a paso firme”, 
indicó  Jhanger Olaya, vocalista 
del grupo.

Por su parte, el acordeone-
ro Darío Andrés, un seguidor de 
Cocha Molina, Emiliano Zuleta 
y Juancho Rois, aspira a seguir 
aportando su granito de arena 
para el éxito de Nota 7. “Tene-
mos todo el espíritu y ganas de 
aportar nuestra música para 
que Nota 7 y el folclor sigan ade-
lante”, dijo.

Con el tiempo, la terraza del 
Divino Niño quedó pequeña y les 
tocó trasladarse a un lugar más 
amplio para ensayar, en una 
azotea de Villa Tayrona, donde 
esperan empezar a ganarse un 
espacio dentro del competitivo 
mundo de la música vallenata.

En Bucaramanga el en-
tusiasmo es total por el gran 
concierto que Iván Villazón 
'El Cantor de Cantores', que 
se realizará este viernes 5 de 
agosto en la discoteca Mulatas.

Iván Villazón, su acordeone-
ro Tuto López y su agrupación, 
llevarán un excelente espectá-

culo musical para complacer al 
Villazonismo en pleno de San-
tander.

Canciones como: El Cara-
melito, Lleno de sentimientos, 
No te ruego más, De amane-
cida, Me quedo con tus besos,  
No me pidas que te olvides y 
El pechiche, entre otras, harán 

parte del selecto repertorio.
Iván Villazón alternará con 

Beto Zabaleta en una noche 
que promete ser inolvidable 
con el vallenato puro.

Villazón sigue su gira el sá-
bado 6 de agosto en un evento 
privado en Cartagena, con sus 
grandes éxitos.

El cantante Hebert Vargas, 
no baja una línea y se mantie-
ne en los primeros lugares de 
preferencia con su vallenato 
romántico que se impone en 
Colombia y Panamá.

Hebert Vargas estará pre-
sente con sus grandes éxitos 
en la Feria de las Flores de 
Medellín y en otras fiestas y 
eventos en diferentes regiones 
del país.

Sachy Gómez, manager del 
artista vallenato, dio a conocer 
la agenda inicial de 14 presen-
taciones para el mes de agos-
to.
Sábado 6 de agosto: Bahía So-
lano - Chocó 
Lunes  8: concierto en Mede-
llín - privado
Viernes 12: Hotel Dann - Me-
dellín - privado 
Viernes 12: La Ceja - Antioquia 

Sábado 13: Fiestas de Santa 
Rosa - Antioquia 
Sábado 13: Súper Concierto 
de la Feria de las Flores - esta-
dio Atanasio Girardot - Medellín 
Domingo 14: fiestas de Sama-
na - Caldas
Lunes 15: fiestas de Sandoná 
-Nariño 
Miércoles 17: Rionegro - Antio-
quia- privado 
Sábado 20: Palmira - Valle

Domingo 21: Pereira - privado 
Viernes 26: Santafé de Antio-
quia 
Sabado 27: El Vallenatazo - Fi-
gali Convention Center - Ciudad 
de Panamá - Panamá
Lunes 29 de agosto: 
Argelia - Cauca

Hebert Vargas, 
con sentimiento, está en su 
mejor momento musical.

‘Nota 7’ quiere meterse 
en el corazón de los 
amantes de la música 
vallenata.  
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NACIONALES

Comisión Accidental define la lista de 10 candidatos 
a contralor general

En la Sierra Nevada, Gustavo Petro se posesionó 
ancestralmente como presidente de Colombia

Los congresistas entrevistaron a 13 aspirantes sugeridos por la Universidad Industrial de Santander; sin 
embargo, durante la sesión se desataron más polémicas frente a la elección.

El mandatario electo tomará posesión de manera formal el próximo domingo 7 de agosto en Bogotá. Previo 
a eso, se reunió con indígenas arhuacos para la ceremonia simbólica.

Este jueves 4 de agosto 
se instaló la Comisión 
Accidental que definió 
los 10 candidatos al alto 
cargo de la Contraloría 

General de la Nación; sin embar-
go, durante la sesión se desataron 
más polémicas frente a la elección 
del próximo contralor general.

Los congresistas entrevistaron 
a 13 aspirantes sugeridos por la 
Universidad Industrial de Santan-
der. La lista inicial tenía 20 perso-
nas, pero cuatro renunciaron, uno 
no cumplía los requisitos y dos no 
asistieron a la cita de este jueves. 
Las 10 personas elegidas fueron: 
Elsa González, María Fernanda 
Rangel, Diana Carolina Torres, 
Mónica Certain, Carlos Rodríguez, 
Andrés Castro, Víctor Salcedo, Car-
los Pérez, Luis Bueno y Luis Carlos 
Pineda.

La lista cumple con la cuota de 
género, una de las razones por las 
que los presidentes del Senado y 
la Cámara, Roy Barreras y David 
Racero, argumentaron que era ne-
cesario volver a hacer la selección 
al cargo.

Por otro lado, Caracol Radio 
explicó que hubo un cambio de 
reglas en la ponderación. La eva-
luación de los conocimientos será 
de un 70 %, los títulos y experien-
cias con un 15 % y finalmente la 
entrevista con el mismo porcen-
taje anterior. Esas modificaciones 
podrían terminar en un reclamo 
jurídico, pues los candidatos que 

no pasaron a esta etapa final del 
proceso considerarían que no fue-
ron calificados en las mismas con-
diciones.

El Congreso recordó que el 
proceso de calificación fue vigila-
do por la Misión de Observación 
Electoral (MOE), la Red de Veedu-
ría Ciudadana y el Centro Carter, 
quienes manifestaron que todo el 
proceso se está llevando de forma 
correcta.

A su vez, los resultados de la 
ponderación los hizo públicos el 
Senado de la República. “Tenien-
do en cuenta la resolución 003 de 
2022, sobre los criterios de pon-
deración, ASÍ SE CALIFICÓ a los 
aspirantes a ocupar el cargo de 
Contralor General de la Repúbli-
ca”, escribió la cámara alta a tra-
vés de su cuenta de Twitter.

Cabe recordar María Fernanda 
Rangel Esparza, actual directora 
de Información, Análisis y Reac-
ción Inmediata (DIARI), recibió el 
apoyo de los partidos Conserva-
dor, Liberal, Cambio Radical y de 
La U.

La decisión la tomaron des-
pués de tener “un amplio diálogo 
y varios días de análisis de las 
hojas de vida y perfiles de los can-
didatos”. Para los congresistas, 
la directora de la DIARI es la más 
indicada para “dirija el máximo Ór-
gano de Control Fiscal de nuestro 
país, como contralora General de 
la República”.

Los congresistas que
renunciaron a la

Comisión Accidental
Desde hace varios días, una serie 
de congresistas dieron un paso al 
costado considerando que no es 
necesario y “rehacerla es presun-
tamente irregular y genera riesgos 
de carácter jurídico”. Esas fueron 
las palabras del senador Humber-
to de la Calle de la Coalición Cen-
tro Esperanza Alianza Verde.

A esa renuncia a la comisión 
se sumaron: Lidio García y Miguel 
Ángel Pinto, del Partido Liberal; 
Juan Felipe Lemos, de la U; Jorge 
Enrique Benedetti, Carlos Abra-
ham Jiménez y Gilberto Betan-
court, de Cambio Radical; Honorio 
Henríques y Carlos Edward Osorio, 
del Centro Democrático.

Al respecto, Roy Barreras ase-
guró que esos congresistas que re-
nunciaron “de forma equivocada” 
fueron reemplazados por otros le-
gisladores de los mismos partidos. 
“No es asunto de esta mesa direc-
tiva evaluar su comportamiento, 
pero los exhorto de manera frater-
nal a recordar que los servidores 
públicos tenemos la obligación de 
cumplir con nuestro deber”, indicó 
el presidente del Senado.

Las veces que el

Congreso definió la lista 
de aspirantes

Antes de que se posesionara el 
Congreso el 20 de julio, los ante-
riores parlamentarios habían defi-
nido a los 10 aspirantes al cargo; 
sin embargo, el Tribunal de Cundi-
namarca ordenó que se confeccio-
nara una nueva lista para cumplir 
con la cuota de género. A eso se le 
sumaron denuncias que involucra-
ban a algunos de los candidatos 
en supuestas irregularidades de 
contratación.

Después de conocer la de-
cisión del tribunal, el entonces 
presidente del Senado, Diego Gó-
mez, convocó una primera Comi-
sión Accidental para confeccionar 
la nueva lista que dejó por fuera 
tres nombres involucrados en es-
cándalos: el exdirector del Depar-
tamento Nacional de Planeación 
Luis Alberto Rodríguez; el contra-
lor delegado para regalías, Aníbal 
Quiroz; y el contralor delegado 
para el posconflicto, Juan Carlos 
Gualdrón.

Cuando se arma la segun-
da lista, quedan casi los mismos 
nombres de la que se escogió este 
mismo jueves. La única diferencia 
es la entrada de Luis Fernando 
Bueno en lugar de Karol González, 
quien renunció por ser esposa del 
exsecretario de Bogotá, Luis Er-
nesto Gómez, y por quien se creó 
la Comisión Accidental que se ins-
taló hoy.

Tal y como lo hizo Juan Manuel 
Santos en 2010, cuando fue elegi-
do por primera vez como presiden-
te de la República, Gustavo Petro 
se posesionó ancestralmente ante 
la comunidad arhuaca de la Sierra 
Nevada de Santa Marta previo a la 
ceremonia que se llevará a cabo el 
domingo 7 de agosto en Bogotá.

El dirigente progresista recibió 
el aval de esta comunidad dentro 
del acto simbólico realizado “en el 
corazón del mundo”, tal y como lo 
indicó en sus redes sociales du-
rante el jueves 4 de agosto. Asi-
mismo, los indígenas de la Sierra 
le entregaron el bastón de mando 
al presidente electo, así como lo 
hicieron con Santos Calderón.

Dicho encuentro ancestral 
también llamó la atención porque 
apareció por primera vez, ante las 
cámaras, el ministro de Defensa 
delegado para el nuevo gobierno, 
Iván Velásquez, acompañado por 
el primer mandatario y varios inte-
grantes de la fuerza pública. Inclu-
so, aprovechó para subir una foto 
a su cuenta de Twitter.

“Con el presidente Gustavo 
Petro, en el corazón del mundo”, 
señaló el jefe de la cartera de De-

fensa delegado.
Vale anotar que horas previas 

a este encuentro con la comuni-
dad arhuaca, el mandatario electo 
estuvo presente en Caño Crista-
les, destino turístico ubicado en el 
sector de La Macarena —Meta—. 
Desde allí, se vistió de traje y se 
puso la banda presidencial que lo 
acompañará durante los próximos 
cuatro años.

En Twitter, Petro Urrego es-
cribió que estuvo “Preparando la 
imagen oficial en la Serranía de 

la Macarena. La inmensidad de la 
biodiversidad y sus climas. La ma-
gia de Colombia, potencia mundial 
de la vida” y adjuntó un video en el 
que se le ve compartiendo con va-
rios pobladores de esta zona que 
conecta la Orinoquía con la Ama-
zonía y la cordillera de Los Andes.

También, en las tomas apare-
ce el presidente compartiendo con 
efectivos de la Policía que lo salu-
dan, le dan indicaciones y hasta 
se toman fotos con él.

Vale anotar que tanto Gusta-

vo Petro como la vicepresidenta 
electa, Francia Márquez, asistirán 
a otro acto simbólico de posesión 
antes del que se llevará a cabo el 
7 de agosto.

El próximo sábado 6, los man-
datarios elegidos serán los prota-
gonistas de una posesión “popular 
y espiritual” encabezada por orga-
nizaciones sociales y étnicas del 
país. El evento tendrá lugar en el 
Parque Tercer Milenio, centro de la 
capital colombiana. Allí, le entre-
garán a ambas figuras el mandato 

popular que recoge lo discutido en 
diversos encuentros con respecto 
a la paz, el medioambiente, la im-
plementación del Acuerdo Final de 
Paz y la protección de la vida en 
los territorios.

Por otro lado, y con respecto 
a la ceremonia de posesión del 
domingo 7, se confirmaron los 
artistas que harán parte de este 
histórico evento. Más de 70 expo-
nentes de la música colombiana 
se reunirán en las tarimas que van 
a estar dispuestas en los alrede-
dores de la Plaza de Bolívar desde 
las 10 de la mañana hasta las 3 
de la tarde.

Entre los destacados se en-
cuentran Aterciopelados —acom-
pañados de David Kawooq Jara-
millo, bajista de Doctor Krápula—, 
Edson Velandia, La mojarra eléc-
trica, los Gaiteros de San Jacinto, 
Adriana Lucía, Wilson Manyoma, 
la cantaora Nidia Góngora, el 
acordeonero Beto Jamaica y la 
agrupación magdalenense Son De 
Aquí, responsable de componer la 
canción “Voy a votar por Petro”, 
utilizada como himno de campaña 
por parte del equipo del presiden-
te electo.

Foto de archivo. Comisión Accidental define la lista de 10 candidatos a contralor general.

Este jueves 4 de agosto, el presidente electo Gustavo Petro se posesionó como primer mandatario en una ceremonia ancestral en la Sierra Nevada de Santa Marta. 

Por el momento
se mantiene la 
elección del

contralor general 
para el próximo 

18 de agosto.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Su descripción se publica en 
la revista Science, en un artículo 
codirigido por Eileen Furlong, del 
Laboratorio Europeo de Biología 
Molecular (EMBL), y Jay Shendure, 
de la Universidad de Washington.

El trabajo aprovecha los datos 
de más de un millón de células 
embrionarias que abarcan to-
das las etapas del desarrollo del 
embrión y representa un avance 
significativo a múltiples niveles, 
según sus responsables, que se-
ñalan que también ayuda a plan-
tearse cuestiones como la forma 
en que las mutaciones provocan 
diferentes defectos de desarrollo.

"El mero hecho de capturar la 
totalidad de la embriogénesis -to-
das las etapas y todos los tipos de 
células- para obtener una visión 
más completa de los estados ce-
lulares y los cambios moleculares 
que acompañan al desarrollo es 
una hazaña en sí misma", afirma 
Eileen Furlong.

"Pero lo que realmente me en-
tusiasma es el uso del aprendizaje 
profundo para obtener una visión 
continua de los cambios molecu-
lares que impulsan el desarrollo 
embrionario, hasta el último minu-
to", manifiesta.

El desarrollo embrionario co-
mienza con la fecundación de un 

óvulo, seguida de una serie de 
divisiones y decisiones celulares 
que dan lugar a un embrión multi-
celular muy complejo.

Los investigadores llevan más 
de cien años estudiando el pro-
ceso, pero solo en la última dé-
cada las nuevas tecnologías han 
permitido identificar los cambios 
moleculares que acompañan a las 
transiciones celulares a nivel uni-
celular, explica un comunicado del 
EMBL.

Estos estudios unicelulares 
han suscitado una enorme expec-
tación, ya que han demostrado la 
complejidad de los tipos de célu-
las en los tejidos, identificando 
incluso nuevos tipos de células, y 
han revelado sus trayectorias de 
desarrollo, además de los cam-
bios moleculares subyacentes.

Sin embargo, los intentos de 
perfilar la totalidad del desarrollo 
embrionario con una resolución 
unicelular han estado fuera de 
alcance debido a los numerosos 
retos técnicos.

En este sentido, la mosca de la 
fruta ("Drosophila melanogaster"), 
un organismo modelo preeminen-
te en la investigación básica, tiene 
algunas ventajas clave a la hora 
de desarrollar nuevos enfoques.

El desarrollo embrionario de 

la mosca de la fruta se produce 
con extrema rapidez; en tan solo 
veinte horas después de la fecun-
dación se han formado todos los 
tejidos, incluidos el cerebro, intes-
tino y corazón.

Esto, unido a los numerosos 
descubrimientos realizados en las 
moscas de la fruta que han impul-
sado la comprensión del funciona-
miento de los genes y sus produc-
tos, animó al equipo a afrontar el 
reto.

"Nuestro objetivo era obtener 

una visión continua de todas las 
etapas de la embriogénesis, para 
captar toda la dinámica y los cam-
bios a medida que se desarrolla 
un embrión, no solo a nivel del 
ARN sino también de los elemen-
tos de control que regulan este 
proceso", explica Stefano Secchia, 
del grupo de Furlong.

El trabajo actual perfiló la cro-
matina -combinación de ADN y 
proteínas que forma los cromoso-
mas- abierta de casi un millón de 
células y el ARN de medio millón 

de células, abarcando la totalidad 
del desarrollo del embrión de la 
mosca de la fruta.

Utilizando un tipo de inteligen-
cia artificial, los investigadores 
entrenaron una red neuronal para 
predecir el tiempo preciso de de-
sarrollo de cada célula.

Este trabajo no solo ayuda a 
comprender cómo se produce el 
desarrollo normalmente, sino que 
también abre la puerta a entender 
cómo las diferentes mutaciones 
pueden complicarlo.

No ha pasado ni siquiera un 
año completo de haber salido al 
mercado Windows 11, y ya los 
usuarios en internet especulan so-
bre la llegada del nuevo Windows 
12. Sumado a estos rumores, Mi-
crosoft sí ha expresado de mane-
ra oficial que pretende cambiar 
los ciclos de actualización de sus 
sistemas operativos, por lo que no 
habrá una nueva renovación para 
Windows 11 23H2 o 24H2.

Incluso se ha informado que 
la actualización para Windows 11 
Sun Valley 3 ( 23H2) se ha deteni-
do porque sus desarrolladores se 
han enfocado en el próximo Win-
dows 12.

Y así es como a los usuarios 
los ha tomado por sorpresa la 
noticia de que la compañía ya ha 
comenzado a crear su nuevo siste-
ma operativo que por ahora, y de 
manera tentativa, su nombre de 
código podría ser “Next Valley”.

Vale la pena aclarar que a pe-
sar de la especial atención que 
han puesto los desarrolladores de 
Microsoft en su nuevo proyecto, 
las actualizaciones para Windows 
11 si llegarán presuntamente para 
septiembre u octubre próximo.

Pero volviendo a Windows 12, 
según algunos sitios web, esta 
nueva versión podría llegar al mer-
cado tres años después de la fe-

cha en que fue lanzado Windows 
11, lo que quiere decir que sería 
aproximadamente para el año 
2024.

De acuerdo a un informe pu-
blicado por la misma empresa, se 
estarían eliminando los largos ci-
clos de desarrollo de sus sistemas 
operativos para computadores, 
de hecho, algunos internautas 
han comprobado que la empresa 
continuará lanzando muchas más 
complicaciones de sus sistemas 
operativos. Es decir, que los ciclos 
de lanzamiento de Windows se lle-

varán a cabo cada 3 años.
En cuanto a las características 

de esta nueva versión del sistema 
operativo más popular de internet, 
la compañía en realidad no ha di-
cho nada hasta el momento, por lo 
que ni siquiera se puede hablar de 
filtraciones de información.

No obstante, si se tienen en 
cuenta las más recientes com-
pilaciones lanzadas en Windows 
Insiders, se puede notar que Mi-
crosoft ha venido experimentando 
con nuevas características e inno-
vadores prototipos de funciones.

Concretamente, después de la 
compilación 25158 del 13 de julio 
pasado que presentó una serie de 
funciones visuales, algunos porta-
les en internet comenzaron a ru-
morar sobre nuevas herramientas 
que ayudarán a buscar en la barra 
de tareas y un widget inteligente 
para informar el clima y tempera-
tura.

Otra ayuda de la que se ha 
estado hablando en la web y que 
podría incluir Windows 12, es una 
opción para que después de co-
piar una fecha, hora, número de 

teléfono o cualquier otro dato, se 
muestre al usuario una lista con 
acciones sugeridas para efectuar 
en línea y de esta manera realizar 
la tarea que se necesite en menor 
tiempo.

Cuál sería el precio del 
nuevo Windows 12

Es muy posible que pasarse a este 
nuevo sistema operativo sea total-
mente gratis si se tiene en cuenta 
que migrar de Windows 10 a 11 no 
tuvo ningún costo, fue un proceso 
directo y sin complicación alguna.

Requisitos de hardware 
para usar Windows 12

Es de esperarse que las actualiza-
ciones en los sistemas operativos 
de cualquier dispositivo deman-
den cada vez más capacidad por-
que incluyen nuevas funciones, 
sin embargo, tampoco es un mo-
tivo por el que vaya a quedar por 
fuera a un equipo moderno y que 
esté bien cuidado. Estas son las 
posibles especificaciones para po-
der instalar Windows 12:
• Procesador de mínimo 
1 GHz y 2 núcleos compatibles de 
64 bits
• Memoria de al menos 4 
GB de RAM
• Almacenamiento de 64 
GB como mínimo.

Logran mapear todas las etapas del desarrollo 
embrionario

Windows 12: Microsoft estaría trabajando en una 
nueva versión de su sistema operativo

Un equipo científico ha logrado, en parte gracias al aprendizaje profundo, construir el mapa unicelular 
más completo y detallado del desarrollo embrionario hasta la fecha, utilizando la mosca de la fruta como 
organismo modelo.

Los usuarios esperan que pasarse a Windows 12 sea gratuito, como lo fue migrar de Windows 10 a 11.

Fuente: Efe.

Modo seguro en Windows 11 con acceso a internet. (foto: Windows Noticias)
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DEPORTES

Miguel Ángel Borja 
es uno de los de-
lanteros colom-
bianos con más 

goles convertidos en 2022. El 
atacante, que ya acumula tres 
partidos con River Plate, hace 
parte de la clasificación de ju-
gadores con más anotaciones 
hasta el 31 de julio de 2022 
en competiciones internacio-
nes con clubes y selecciones 
en todo el mundo. El ranking 

fue elaborado por la Federa-
ción Internacional de Historia 
y Estadística de Fútbol.

El futbolista acumula seis 
goles en competencias inter-
nacionales, 1 con Selección 
Colombia, en las Eliminatorias 
Sudamericanas al Mundial de 
Qatar 2022, y 5 con Junior de 
Barranquilla, en la Copa Sud-
americana. El jugador ya no 
tendrá la oportunidad de au-
mentar su registro en clubes 

ya que River quedó elimina-
do de la Copa Libertadores, 
mientras que con la Tricolor 
esperará su llamado a la Fe-
cha FIFA de septiembre.

Las seis anotaciones del 
cordobés lo ponen al mismo 
nivel de jugadores como Lio-
nel Messi, Christian Pulisic, 
Robert Lewandowski y Ger-
mán Cano, quienes también 
han convertido ese número 
de goles. La clasificación de 

la IFFHS es liderada por Karim 
Benzema con 11 tantos, se-
guido por Sadio Mané con 10, 
mientras que el tercer puesto 
lo comparten Eldor Shomuro-
dov, Juan Ignacio Dinenno y 
Raphael Veiga.

El próximo reto de Miguel 
Ángel Borja será este domin-

go 7 de agosto a las 6:30 
p.m. (hora colombiana) cuan-
do enfrente con River Plate a 
Independiente de Avellaneda 
en el estadio Libertadores de 
América. El Millonario actual-
mente está en la casilla 12 
con 15 puntos a 10 unidades 
del líder.

Luego de deslumbrar 
con su llegada a Li-
verpool a mitad de 
temporada, sobre Luis 
Díaz hay gran expecta-

tiva por tener su primer curso 
completo en los 'Reds'. El gua-
jiro se abrió paso rápidamente 
en el once de gala de Klopp 
y ahora es llamado a dar un 
paso al frente luego de la sa-
lida de Sadio Mané.

En Anfield se mira fijamen-
te la Champions League y la 
Premier League que se esca-
paron en la temporada ante-
rior, el máximo objetivo en año 
de Mundial y el desgaste que 
este genera en los jugadores. 
Sin embargo, la ausencia del 
colombiano y Mohamed Salah 
puede beneficiar a 'The Pool'.

"Luis Díaz y Salah no irán 
al Mundial. Creo que eso po-
dría marcar la diferencia en la 
segunda mitad de la tempo-
rada", manifestó a Sky Sports 
Jamie Carragher, leyenda de 
Liverpool.

Conseguir el ansiado pó-
quer del fútbol inglés (FA Cup, 
Carabao Cup, Premier League 
y Champions League) podría 
mitigar la pena por perderse 
el Mundial que tanto añoraba. 

"Duele demasiado no haberlo 
conseguido. Mantengo las ga-
nas de luchar por este sueño", 
manifestó tras la eliminación 

de la Selección Colombia.
Aunque dos de los refe-

rentes de Liverpool tendrán 
menos rodaje que muchas 

estrellas de la liga inglesa, 
su máximo rival, Manchester 
City, también tendrá frescos 
a Erling Haaland y Riyad Ma-

hrez, los dos delanteros insig-
nia tampoco se clarificaron a 
la Copa del Mundo con sus 
selecciones.

Borja, al nivel de Lewandowski y Messi en 
copas

Carragher: "Luis Díaz no va al Mundial, eso
podría marcar la diferencia en la segunda mitad 
de la temporada"

De acuerdo con la IFFHS, el colombiano es uno de los goleadores del mundo en competencias internacionales 
en 2022.

Ve a Liverpool como beneficiado de la ausencia de los crack en Qatar 2022

Carragher ve positivo para Liverpool la ausencia de Díaz y Salah en Qatar 2022.
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